
СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Честное кино о событиях на Донбассе и 
героях специальной военной операции 
представили в Иркутске. Показы состо-
ялись в рамках Первого общероссийско-
го передвижного фестиваля «Кино на 
службе Отечеству». О том, как был снят 
фильм «Отважные. Про любовь», расска-
зала режиссер Олеся Шигина. 

СТР. 21

МАЛЫЕ НАРОДЫ ПРЕМЬЕРАПРОЕКТ

Жители Байкальска стали героями уникаль-
ного аудиоспектакля «Путь воды». Сценарий 
постановки включает десять глав, создан-
ных на основе историй жителей города, их 
эмоциях и ощущениях места, где они живут. 
Байкальск стал третьим городом в стране, 
где появился такой аудиоспектакль.

СТР. 10

В Приангарье встречаются представители 
двух семейств ядовитых змей: гадюковые 
и гремучники. Часто, увидев змею, люди ду-
мают, что это безобидный милый ужик, его 
можно поймать и погладить, но необходимо 
знать, что это может оказаться гадюка или 
щитомордник. Яд змей – сложный комплекс 
биологически активных веществ. Оба се-
мейства пресмыкающихся имеют почти 
одинаковый набор белковых нефермент-
ных токсинов и ферментов. Их действие 
может привести в том числе к общей инток-
сикации организма, включая сонливость, 
слабость, головокружение, головную боль, 
тошноту, рвоту, обмороки.

Анастасия НЕМЦЕВА, врач-токсиколог, 
к.м.н., заведующая отделением  

острых отравлений ОГАУЗ ГИМДКБ

АВГУСТ – МЕСЯЦ ЛИВНЕЙ ЗВЕЗДНЫХ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Честное кино о событиях на Донбассе и 
героях специальной военной операции 
представили в Иркутске. Показы состо-
ялись в рамках Первого общероссийско-
го передвижного фестиваля «Кино на 
службе Отечеству». О том, как был снят 
фильм «Отважные. Про любовь», расска-
зала режиссер Олеся Шигина. 

СТР. 21

МАЛЫЕ НАРОДЫ ПРЕМЬЕРАПРОЕКТ

Жители Байкальска стали героями уникаль-
ного аудиоспектакля «Путь воды». Сценарий 
постановки включает десять глав, создан-
ных на основе историй жителей города, их 
эмоциях и ощущениях места, где они живут. 
Байкальск стал третьим городом в стране, 
где появился такой аудиоспектакль.

СТР. 10

В Приангарье встречаются представители 
двух семейств ядовитых змей: гадюковые 
и гремучники. Часто, увидев змею, люди ду-
мают, что это безобидный милый ужик, его 
можно поймать и погладить, но необходимо 
знать, что это может оказаться гадюка или 
щитомордник. Яд змей – сложный комплекс 
биологически активных веществ. Оба се-
мейства пресмыкающихся имеют почти 
одинаковый набор белковых нефермент-
ных токсинов и ферментов. Их действие 
может привести в том числе к общей инток-
сикации организма, включая сонливость, 
слабость, головокружение, головную боль, 
тошноту, рвоту, обмороки.

Анастасия НЕМЦЕВА, врач-токсиколог, 
к.м.н., заведующая отделением  

острых отравлений ОГАУЗ ГИМДКБ

АВГУСТ – МЕСЯЦ ЛИВНЕЙ ЗВЕЗДНЫХ

OGIRK.RU

Команда Приангарья принимает 
участие в первых межрегиональ-
ных соревнованиях для ветеранов 
спецоперации «Кубок Защитников 
Отечества». В числе дисциплин 
– армрестлинг, пулевая стрельба, 
стрельба из лука, пауэрлифтинг и 
настольный теннис. Также в про-
грамме – обсуждение темы по при-
влечению ветеранов СВО к заня-
тиям адаптивной физкультурой 
и спортом. «Кубок Защитников  
Отечества» будет проходить до  
17 августа в городе Белово Кемеров-
ской области. Верим в наших ребят! 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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СТР. 8

Белорусы мира 
на Байкале 

 � РЕПОРТАЖ В ночь с 12 на 13 августа неподалеку от 
села Большая Глубокая Шелеховского района можно было 
разглядеть в темноте множество людей, поднявших к небу 
головы. Там проходила сотая серия наблюдений глубокого 
космоса, которые уже восемь лет организует Иркутский 
планетарий. В этот раз на наблюдательной площадке 
собралось рекордное число любителей астрономии.  
А все – из-за августовского звездопада.

АСТРОНОМИЧЕСКИЙ АЖИОТАЖ

По дороге к точке сбора, у кафе со знаменитыми варениками на Кул-
тукском тракте, иркутянка Алена немного нервничала. Она опаздывала 
к назначенному времени – 23.00. А еще и дождь пошел, поэтому была 
вероятность, что никаких небесных светил увидеть «не светит». Про-
гноз погоды на эту ночь не радовал, в отличие от астрономического. Этот 
период времени приходится на максимум метеорного потока с красивым 
названием Персеиды. И его наблюдениям не могла помешать Луна, кото-
рая была близка к стадии новолуния. 

СТР. 14

На территории Приангарья насчитывается 
от 130 до 150 представителей наций и на-
родностей. Утвержден план мероприятий по 
подготовке и проведению Международного 
десятилетия языков коренных народов. В 
документ включено более 50 мероприятий, 
которые пройдут в 2023–2032 годах.
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Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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ОТДЫХ НА ОЛЬХОНЕ

Одним из первых про-
звучал вопрос о транспорт-
ном сообщении с Ольхоном. 
В этом году многие стол-
кнулись с огромными оче-
редями, чтобы попасть на 
паром и доехать на остров. 
Люди интересовались пла-
нами по развитию авиа-
рейсов. Известно, что в со-
седней Республике Бурятия 
есть альтернатива – там 
люди могут прилететь на 
остров. 

– По острову Ольхон есть 
два полярных мнения. С од-
ной стороны, мы активно 
работаем над привлечением 
туристов на Байкал. С дру-
гой стороны – остров уже 
испытывает колоссальную 
нагрузку от посещений от-
дыхающих. Наша задача – 
не нанести вред его уни-
кальной природе, – отметил 
губернатор. 

Говоря об авиасообщении 
с Ольхоном, Игорь Кобзев 
напомнил, что Бурятия, в 
отличие от Иркутской об-
ласти, относится к Дальне-
восточному федеральному 
округу, поэтому получает 
из федерального бюджета 
субсидии на такие пасса-
жирские перевозки. Если 
компенсировать стоимость 
билетов из регионального 
бюджета, то надо понять, о 
каких категориях населения 
будет идти речь: о жителях 
Ольхона или Центральной 
экологической зоны, или о 
населении Иркутской обла-

сти? И хватит ли в таком 
случае места другим тури-
стам? Губернатор подчер-
кнул, что доступность от-
дыха на острове необходимо 
детально проработать. 

К эфиру подключился 
министр транспорта и до-
рожного хозяйства региона 
Максим Лобанов. Он сооб-
щил, что формируется тех-
ническое задание на соз-
дание электронной очереди 
и парковки на переправе. 
По его словам, в настоящее 
время очередь составляет до 
200 автомобилей, при этом 
время ожидания – до четы-
рех часов. 

– Наша задача – сделать 
перехватывающую парков-
ку, чтобы можно было в 
комфортных условиях до-
ждаться своей очереди. А 
благодаря электронным би-
летам люди смогут заранее 
планировать время ожи-
дания, – прокомментиро-
вал министр. Также он со-
общил, что ведется работа 
над проектом нового, более 
вместительного парома. 

Своим мнением об от-
дыхе на Ольхоне поделился 
академик РАН Гелий Жереб-
цов. Ученый призвал с мак-
симальной осторожностью 
подходить к антропогенной 
нагрузке на Байкале. Он 
предложил ввести путевки 
для желающих отдохнуть на 
острове. 

– Байкал легкоранимый, 
там слабая растительность, 
слабые грунты. Поэтому по-

литику «хочу и еду» на-
до прекращать. Мы должны 
видеть первозданную кра-
соту, а если такими темпа-
ми развивать туризм, мы 
уничтожим Байкал, – счи-
тает академик. 

Подводя итог обсужде-
ния, Игорь Кобзев сказал, 
что нужно найти золотую 
середину в этом вопро-
се. Чтобы не ограничивать 
въезд туристов, но при этом 
воздействие на природу 
сделать строго регламенти-
рованным. 

ЗАЩИТА БАЙКАЛА

Еще один вопрос в пря-
мом эфире касался Байкала 
и был связан с внесением 
поправок в федеральное за-
конодательство. По телефо-
ну женщина предположила, 
что данные изменения мо-
гут привести к массовым 
рубкам и разрушению эко-
системы озера. 

Глава региона обратил 
внимание, что вносимые 
изменения носят времен-

ный характер – до 2030 го-
да, и четко регламентируют 
разрешенные виды работ в 
Центральной экологической 
зоне. По его мнению, новые 
нормы следует вводить по-
этапно. Для начала следует 
восстановить селезащитные 
сооружения в Слюдянском 
районе.

– Для меня это вопрос 
принципиальный. Мы в 
этом году по Байкальску 
ощутили последствия се-
левых потоков. До сих пор 
их устраняем, – сообщил в 
эфире Игорь Кобзев.

Кроме того, губернатор 
напомнил, что в зоне вы-
сокой опасности схода селей 
находятся две федеральные 
трассы – автомобильная и 
железнодорожная, а также 
населенные пункты, в ко-
торых проживает более трех 
тысяч жителей. 

УЧАСТНИКИ СВО 
И ИХ  СЕМЬИ

Одной из главных тем 
прямой линии стала под-

держка участников СВО и их 
семей. Игорь Кобзев заверил, 
что бесплатным питанием 
в школах будут обеспече-
ны дети мобилизованных, 
контрактников, доброволь-
цев – всех военнослужащих, 
которые принимают уча-
стие в специальной военной 
операции, либо получивших 
увечье при выполнении за-
дач в ходе СВО, либо по-
гибших военнослужащих. 
Данная мера соцподдержки 
распространяется и на па-
сынков и падчериц участ-
ников СВО. 

– Детям, которые в про-
шлом учебном году полу-
чали бесплатное питание, 
мера поддержки автома-
тически продлевается на 
весь следующий учебный 
год. Подавать дополнитель-
ное заявление родителям 
не нужно. Те, кто ранее не 
оформлял меру поддерж-
ки, уже могут писать за-
явления, – отметил Игорь  
Кобзев.

Сегодня в регионе ока-
зывается 37 мер поддерж-
ки участникам специаль-
ной военной операции и их 
семьям. В том числе раз-
личные единовременные 
выплаты: 10 тыс. рублей в 
связи с рождением ребенка, 
проезд для детей школьного 
возраста, организация лет-
него отдыха и оздоровления 
детей, профессиональное 
обучение и дополнительное 
профессиональное образо-
вание, а также содействие в 
трудоустройстве членов се-
мей участников СВО. Также 
в регионе работает филиал 
Фонда «Защитники Отече-
ства», который координи-
рует решение социальных 
вопросов. В целях оказания 
психологической помо-
щи, информирования, со-
действия в решении жиз-
ненных ситуаций создан 
Центр сопровождения семей 
участников СВО.

– Я горжусь нашими 
бойцами, командиры о них 
очень хорошо отзываются: 
они – символ мужества, че-

Игорь Кобзев: Наш регион будет 
сильнее, если действовать сообща

 � ПРЯМАЯ ЛИНИЯ  На прямую линию 
с губернатором Иркутской области 
Игорем Кобзевым поступило около 1500 
обращений от жителей. За два с половиной 
часа был охвачен широкий круг тем. 
Обсуждались поддержка участников СВО 
и членов их семей, развитие дорожной 
инфраструктуры и транспорта, охраны 
озера Байкал, открытие Суворовского 
училища в Иркутске, строительство и 
ремонт социальных объектов. 
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сти, достоинства и отваги. 
Сегодня Сибирь на передо-
вой держит оборону, среди 
наших бойцов есть Герои 
России и кавалеры ордена 
Мужества. В зону СВО идут 
многие добровольцы, и мы 
стараемся предоставить 
поддержку семье, – сказал 
Игорь Кобзев. 

Работу органов власти по 
поддержке семей участни-
ков СВО и доставке гума-
нитарных грузов на линию 
боевого соприкосновения в 
прямом эфире отметил бо-
ец с позывным Тихий. Он 
сообщил главе региона, что 
противник уверенно при-
меняет БПЛА, и нашим 
бойцам необходимы соот-
ветствующие аппараты. Гу-
бернатор поручил уточнить 
детали необходимого обо-
рудования. 

Далее Игорь Кобзев рас-
сказал о планах построить 
в Иркутске новый военный 
госпиталь. Потребность в 
этом медицинском учреж-
дении высокая. Сегодня в 
Приангарье проживает 16 
тыс. ветеранов боевых дей-
ствий, среди них и участ-
ники СВО. 

Еще об одном медицин-
ском учреждении шла речь 
в прямом эфире. В област-
ном центре в границах улиц 
Ширямова – Дыбовского 
– Депутатская планирует-
ся построить филиал по-
ликлиники городской кли-
нической больницы № 1. По 
информации министерства 
здравоохранения регио-
на, проектная документа-
ция разработана, сейчас она 
корректируется. Губернатор 
убежден, что строительство 
этого медицинского объек-
та в Иркутске крайне не-

обходимо, так как сейчас к 
поликлинике прикреплено 
более 100 тыс. человек – это 
значительно больше расчет-
ных показателей.

КАЧУГСКАЯ РАЗВЯЗКА

Ожидаемым оказал-
ся вопрос о транспортных 
пробках на Качугском и 
Александровском трактах. 
Губернатор отметил, что 
знает об этой проблеме, по-
скольку во время рабочих 
поездок у него нет выде-
ленной линии, и он также 
стоит в этих пробках. К об-
суждению вопроса присо-
единился Максим Лобанов. 

– В среднем по Качугской 
развязке ежесуточно про-
езжает 30 тыс. автомобилей. 
Отмечу, что интенсивность 
движения выше, чем на 
федеральной дороге перво-
го класса. Но уже разрабо-
таны технические решения 
по этому вопросу. В этом 
году с проектами заходим в 
экспертизу, – пояснил ми-
нистр. 

По его словам, транс-
портная развязка будет 
клеверного уровня, общая 
протяженность составит 
два километра. Реализация 
проекта потребует 4,5 млрд 
рублей. Своими силами ре-
гион не сможет возвести 
этот объект, понадобит-
ся федеральная поддержка. 
Говоря о сроках, министр 
сообщил, что приступить к 
строительству можно будет 
через два-три года. 

Также во время прямого 
эфира иркутяне пожалова-
лись на качество обслужи-
вания водителей некоторых 
автобусных маршрутов. Об-
ращение прокомментиро-

вал мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов. Глава города уточнил, 
что пассажиры недовольны 
услугами частных перевоз-
чиков. В ближайшее время, 
по его словам, для города 
будет приобретено 80 но-
вых автобусов, под эти це-
ли уже оформлен льготный 
государственный кредит. 
Увеличение современной 
техникой муниципального 
автопарка позволит повы-
сить конкуренцию на рын-
ке, уверен Руслан Болотов. 
У пассажиров будет выбор 
– воспользоваться услугами 
частного перевозчика или 
поехать на муниципальном 
транспорте. 

ГОТОВНОСТЬ 
К 1 СЕНТЯБРЯ

Август – традиционное 
время подготовки к новому 
учебному году. В этом году 
1 сентября в Иркутске свои 
двери откроет Суворовское 
училище для 180 кадетов, 
именно столько учеников 
отобрали. Конкурс составил 
три человека на место. Ро-
дители школьников спро-
сили у губернатора, поче-
му такие жесткие критерии 
отбора в образовательное 
учреждение. 

– Мы должны понимать, 
что в Суворовском будут 
учиться будущие защит-
ники Отечества, нагрузки 
там будут соответствую-
щие. Медкомиссия обраща-
ет внимание на состояние 
здоровья, отдельные мо-
менты в развитии ребенка. 
К отбору детей специалисты 
всегда подходят серьезно. В 
молодости я сам пытался 
поступить в Суворовское 
училище, но не смог. Не 

прошел по зрению, – сказал 
губернатор. 

Свой вопрос Игорю Коб-
зеву задала жительни-
ца Братска. Женщина по-
интересовалась ремонтом 
фасада школы № 15, она 
переживает, что объект не 
сдадут в срок. Прокоммен-
тировать готовность шко-
лы к новому учебному году 
губернатор попросил мэра 
Братска Сергея Серебренни-
кова. Глава города заверил, 
что 1 сентября дети смогут 
приступить к занятиям в 
чистой и уютной школе. 

Еще одно обращение в 
адрес губернатора поступи-
ло от жительницы Иркут-
ского района. Ее ребенок не 
смог попасть в детский сад 
в Новолисихе. Родителям 
предложили вариант в Бур-
даковке, а это 40 км от дома. 
Игорь Кобзев согласился, что 
территория района актив-
но развивается, мест в до-
школьных учреждениях не 
хватает. Но работа в этом 
направлении идет. Во время 
прямого эфира первый за-
меститель мэра Иркутского 
района Игорь Жук сообщил, 
что в настоящее время ве-
дется несколько крупных 
строек дошкольных учреж-
дений. Готовится докумен-
тация по 18 объектам до-
школьного образования, 
чтобы попасть в рейтинг 
на получение финансиро-
вания. Речь идет о таких 
населенных пунктах, как 
Усть-Куда, Маркова, Моло-
дежный, Карлук, Новолиси-
ха, Пивовариха, Плишкино, 
Столбово и других. 

Мама четверых детей во 
время прямого эфира рас-
сказала губернатору, что не 
смогла получить путевки 

этим летом в лагерь «Сол-
нечный». Она попросила 
главу региона увеличить 
количество мест для детей 
в лагерях. Вопрос по от-
дыху был решен оператив-
но, двое детей в осенние 
каникулы смогут поехать 
в лагерь «Олхинский». 
Вместе с тем, как сообщил 
министр социального раз-
вития, опеки и попечи-
тельства региона Влади-
мир Родионов, в этом го-
ду будет отремонтировано  
10 оздоровительных лаге-
рей. Кроме того, три спаль-
ных корпуса модульного 
типа установили в лагерях 
«Ромашка» и «Cолнышко» 
в Шелеховском районе на 
16–19 мест каждый, еще 
один монтируют в лагере 
«Окинец» в Зиминском 
районе. Этим летом участ-
никами оздоровительной 
кампании стали свыше  
85 тыс. детей. 

В завершение прямой 
линии губернатор подчер-
кнул, что Иркутская область 
стала для него родным до-
мом.

– Я живу в Приангарье 
уже несколько лет, вклады-
ваю в развитие области си-
лы и душу, делаю все, чтобы 
улучшить жизнь на вверен-
ной мне территории. Благо-
дарен жителям региона за 
то, что их волнуют вопросы 
развития территорий. Ир-
кутская область – большой 
и богатый край, здесь доста-
точно развитая экономика, 
но можно сделать область 
еще сильнее, еще богаче, 
если действовать сообща, – 
сказал Игорь Кобзев.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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  АКТУАЛЬНО  Депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области продолжают 
работу над обеспечением 
жителей отдаленных 
территорий доступом 
к порталу Госуслуги. 
Обсуждение этого 
вопроса состоялось под 
председательством 
Александра Ведерникова. 

ИНТЕРНЕТ ЕСТЬ, НО НЕ ВЕЗДЕ

Далеко не везде в регионе есть 
стабильный доступ к интернету 
и мобильной связи. Как сообщила 
председатель думы Нижнеудин-
ского района Ольга Конушкина, в 
муниципальном образовании та-
ких населенных пунктов больше 
двадцати, еще в семнадцати очень 
низкое качество связи. Кроме того, 
проблема существует в некоторых 
населенных пунктах Черемховско-
го, Ольхонского, Тайшетского, Чун-
ского, Катангского и других рай-
онов.

В муниципальных образовани-
ях, где есть мобильная связь, кон-
сультации для жителей по работе 
с порталом Госуслуг проводились 
на базе библиотек и почтовых от-
делений. Однако сейчас эта работа 
приостановлена из-за изменений 
в федеральном законодательстве. 
Между тем, по словам замести-
теля мэра Черемховского района 
Евгения Манзулы, люди ежеднев-
но обращаются за консультациями 
по поводу получения различных 
видов госуслуг.

– С 1 октября 2023 года ситуация 
может усугубиться в связи с вве-
дением обязательного подтверж-
дения входа на портал Госуслуг. 
Наша задача решить, как в су-
ществующей ситуации обеспечить 
для жителей удобный доступ к го-
суслугам. Необходимо разработать 
единую методологию, стандарти-
зацию процесса. Это особенно ак-
туально для семей с детьми, людей 
с ограниченными возможностя-

ми, пожилых граждан, – подчер-
кнул Александр Ведерников.

По мнению исполнительного 
директора некоммерческой орга-
низации «Ассоциация муници-
пальных образований Иркутской 
области» Зои Масловской, должна 
быть разработана дорожная кар-
та по организации такой работы. 
Кроме того, из муниципалитетов 
поступили предложения по созда-
нию вакансий для специалистов, 
которые будут работать в местных 
администрациях.

УСТРАНЯЯ ЦИФРОВОЕ 
НЕРАВЕНСТВО

О планах по обеспечению мо-
бильной связью и интернетом на-
селенных пунктов рассказал ми-
нистр цифрового развития Иркут-
ской области Игорь Рыморенко. По 
его словам, в рамках контракта по 
устранению цифрового неравен-
ства в 2021 году обеспечено связью 
13 населенных пунктов, в 2022 году 
– 10. До конца этого года подклю-
чение обеспечат в 42 населенных 
пунктах. Квота на обеспечение ус-
лугами сотовой связи на следую-
щий год – 24.

Кроме того, отметил министр, в 
региональном правительстве раз-

работано постановление, по ко-
торому малонаселенные пункты 
смогут получать финансовую под-
держку на обеспечение связью. В 
областном бюджете на эти цели 
планируют предусмотреть поряд-
ка 200 млн рублей, что позво-
лит подключить мобильную связь 
примерно в 20 населенных пун-
ктах. Руководитель регионального 
министерства культуры Олеся По-
лунина считает, что также необхо-
димо предусмотреть финансиро-
вание на цифровизацию сельских 
библиотек, сотрудники которых 
прошли соответствующее обу-
чение и консультируют жителей 
по вопросам получения госуслуг. 
Проводить выездную работу по 
подготовке консультантов готовы 
и иркутские специалисты. Об этом 
заявила директор ГАУ «Иркутский 
областной многофункциональный 
центр предоставления государ-
ственных и муниципальных ус-
луг» Анна Милицына.

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ 
В ПАРЛАМЕНТСКОЙ ПОВЕСТКЕ

Также депутаты областного 
парламента подключились к ре-
шению вопросов бесперебойной 
работы почтовых отделений в на-
селенных пунктах региона. Как 

выяснилось, основная проблема, с 
которой приходится сталкиваться, 
– дефицит кадров. 

– Я и мои коллеги по депу-
татскому корпусу постоянно слы-
шим от жителей нарекания по 
неудовлетворительной достав-
ке корреспонденции, неудобному 
для граждан графику работы по-
чтовых отделений, нехватке по-
чтовых ящиков. С другой сторо-
ны – почтальоны указывают на 
низкую зарплату, высокий износ 
оборудования, отсутствие расход-
ных материалов, дополнительные 
нагрузки на персонал по торговле 
продовольственными и промыш-
ленными товарами, – сообщил де-
путат Георгий Любенков.

На прошедшей в июне сессии 
Законодательного Собрания боль-
шинством голосов парламентарии 
приняли обращение к сенаторам 
Совета Федерации и депутатам 
Госдумы с предложениями орга-
низовать в рамках парламентского 
контроля проверку работы почто-
вых отделений на предмет кадро-
вой укомплектованности, соблю-
дения трудового законодательства 
и законодательства по охране тру-
да.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Как обеспечить доступ 
к Госуслугам

  МУНИЦИПАЛИТЕТ  Целую 
неделю при помощи огня и металла 
кузнецы в Свирске создавали уникальные 
произведения искусства. Почетным 
гостем третьего фестиваля «ДарХан» стал 
председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр Ведерников. 
В этом году фестиваль кузнечного ремесла приобрел 
статус международного. Свои произведения предста-
вили мастера из Перми, Сыктывкара, Белгорода, Санкт-
Петербурга, Улан-Удэ, Владивостока, других городов 
России и Монголии. Художники создали установку из 
девяти различных колоколов, ее основа выполнена по 
макету Царь-колокола. Они посвятили эту работу участ-
никам СВО.
– Фестиваль «ДарХан» – это состязание, где каждый 
мастер должен сделать что-то особенное и выделить 
свое произведение среди других. Но если он не успеет, 
то подведет команду. Поэтому все помогали друг другу. 
Так же должны работать в единой команде и все уровни 
власти, чтобы все было своевременно и на благо наших 
жителей, – прокомментировал Александр Ведерников. 
Как рассказал мэр Свирска Владимир Орноев, идея 
создания композиции из колоколов принадлежит чле-
ну правления Иркутской региональной организации 
«Союз архитекторов России» Андрею Красильникову. 

Он также подчеркнул возрастающий престиж фестива-
ля кузнечного ремесла. 

– Это настоящее чудо, что за такой короткий промежу-
ток времени мастера создали шедевр. Свирск – особое 
место с уникальной атмосферой и отзывчивыми людь-
ми, поэтому сюда с такой теплотой приезжают наши 
друзья из самых разных уголков страны, а теперь и из 
 Монголии, – сказал Владимир Орноев.

Мастера кузнечного ремесла получили дипломы фе-
стиваля в номинациях «Исполнительское мастерство», 
«Техническое мастерство», «Яркое звучание», «Ориги-
нальность», «Высокий художественный уровень», «Ху-
дожественное оформление», «Композиционная целост-
ность», «Техническое мастерство».

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Фестиваль огня и металла

Спикер Александр Ведерников принял участие в Спикер Александр Ведерников принял участие в 
награждении победителей и участников третьего награждении победителей и участников третьего 
фестиваля кузнечного ремесла в Свирске фестиваля кузнечного ремесла в Свирске 

Мастера создали установку из девяти колоколов и Мастера создали установку из девяти колоколов и 
посвятили ее участникам СВОпосвятили ее участникам СВО
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  ПАРЛАМЕНТ  
Строительство 
общежития для 
студентов Усть-
Ордынского 
медицинского колледжа 
имени М.Ш. Шобогорова 
можно назвать одним 
из достижений третьего 
созыва Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. Как сообщил 
вице-спикер Кузьма 
Алдаров, у выпускников 
школ это учебное 
заведение пользуется 
большой популярностью. 
Раньше учащиеся 
вынуждены были 
арендовать квартиры и 
нести дополнительные 
расходы. Вскоре 
ребята будут жить 
рядом с колледжем в 
комфортных условиях. 

КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ СТУДЕНТОВ

Во время рабочей поездки 
стройплощадку студенческого об-
щежития, рассчитанного на 120 
мест, посетил вице-спикер Кузьма 
Алдаров. По проекту трехэтажное 
здание будут возводить два года. 
Его общая площадь составит 5,8 
тыс. кв. м. Здесь будут предусмо-
трены двухместные и одномест-
ные комнаты, современные сануз-
лы, кухни, а также спортивный и 
актовый залы, медицинский блок, 
архив, буфет и прачечная. Кроме 
того, в общежитии будут созданы 
условия для проживания студен-
тов с ограниченными возможно-
стями здоровья.

– Колледж пользуется боль-
шой популярностью у абитури-
ентов со всей Иркутской области. 
Сейчас здесь учатся 250 человек. 
Это студенты не только из Усть-
Ордынского Бурятского округа, но 
и жители Ольхонского, Жигалов-
ского, Иркутского и Качугского 
районов, – отметил Кузьма Алда-
ров. – Наши выпускники работают 
в медицинских учреждениях по 
всему региону. Думаю, что новое 
комфортное общежитие позволит 
привлекать к учебе здесь еще боль-
ше выпускников школ.

РЕМОНТ МОСТА И 
СТРОИТЕЛЬСТВО КОТЕЛЬНОЙ

Председатель комитета по соб-
ственности и экономической по-
литике Николай Труфанов с рабо-
чей командировкой посетил ряд 
северных территорий. В Казачин-
ско-Ленском районе депутат вни-
мательно изучил ситуацию с мо-
стом через реку Юхтинка. 

– Мост соединяет Улькан и Юх-
ту. Переправа пострадала во вре-
мя паводка в июне этого года. 
Ремонтом сооружения, которое 
имеет жизненно важное значение 
для местных жителей, занимают-
ся специалисты Дорожной служ-
бы региона. Восстановление моста 
займет некоторое время. Также 
необходимо провести укрепление 
второго моста. Эти объекты будут 
держать на контроле, – пояснил 
депутат. 

А в Киренске ведется строи-
тельство новой котельной. Про-
ведены земляные и инженерные 
работы, будет сделана заливка 
фундамента, запланирована сбор-
ка котлов и агрегатов. Расчетная 
мощность сооружаемой котельной 
составляет 28 мегаватт. 

– Новый теплоисточник будет 
работать на щепе, которую начнут 
поставлять киренские лесопере-
рабатывающие предприятия. Тем 
самым мы уйдем от необходи-
мости завозить топливо из дру-
гих районов, а значит, сэкономим 
бюджетные деньги. В дальнейшем 
котельную можно перевести на 
природный газ, добыча которого 
тоже возросла с запуском Ковык-
тинского газоконденсатного ме-
сторождения. Это очень важный 
проект для всех жителей Кирен-
ска, его реализация позволит пол-
ностью модернизировать систему 
теплоснабжения города, обезопа-
сить горожан от перебоев с теплом 
в зимний период, – подчеркнул 
Николай Труфанов.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
НА РАДОСТЬ ДЕТЯМ

В адрес депутата Галины Ку-
дрявцевой неоднократно поступа-
ли негативные отзывы от жителей 
деревни Добролет Ушаковского му-
ниципального образования в Ир-
кутском районе. Люди жаловались, 
что в деревне не хватает мест для 
комфортных прогулок, отдыха и 
игр родителей с детьми. 

Депутат выехала на место, что-
бы осмотреть сквер, где располо-
жена зона отдыха с детской пло-
щадкой. Вместе с ответственными 
лицами Галина Кудрявцева соста-
вила план ремонта площадки и ее 

дальнейшего включения в про-
граммы по благоустройству. Часть 
работ уже проводят в настоящее 
время. 

– Рада, что в интересах детей 
вопрос решился оперативно. Пло-
щадку обновили, подремонтиро-
вали, завезли в песочницу песок, 
покрасили качели. Администра-
ция Ушаковского муниципального 
образования продолжает работу по 
подготовке и оформлению необ-
ходимого пакета документов. Со-
вместно с мэром района и адми-
нистрацией муниципалитета до-
говорились об устранении других 
болевых точек, которые волнуют 
жителей Добролета, – сообщила 
депутат. 

ИРКУТЯНКЕ ВРУЧИЛИ МЕДАЛЬ 
«ДЕТИ ВОЙНЫ»

Депутат Андрей Маслов вручил 
памятную медаль «Дети войны» 
95-летней иркутянке Валентине 
Троицкой. Церемония прошла во 
время уличного концерта в ми-
крорайоне Первомайский в Ир-
кутске. По словам парламентария, 
Валентина Троицкая во время Ве-
ликой Отечественной войны, на-
чиная с 14 лет, наравне со взрос-
лыми работала на угольных пред-
приятиях в городе Черемхово.

– Поколение детей войны – 
живые свидетели самой страш-
ной, но вместе с тем героической 
эпохи в истории нашей страны, 
которую нельзя забывать. Под-
виг советского народа совершался 
не только на передовой, но и на 
тысячах предприятий, где ценой 
своего здоровья от мала до вели-
ка все работали на общую Побе-
ду. Валентина Троицкая – частый 
гость мероприятий по патриоти-
ческому воспитанию, где расска-
зывает школьникам и студентам 
о годах своей юности. Ее свиде-
тельства вызывают восхищение 
и у взрослых, и у подрастающего 
поколения, – прокомментировал 
парламентарий.

БАКЛАНОВ БОЛЬШЕ, 
РЫБЫ МЕНЬШЕ

Промысловая ловля рыбы на 
Братском водохранилище в этом 
году закончилась 20 июня. Объ-
емы вылова сократились втрое. По 
словам экспертов, выступивших 
на специальном совещании в ад-
министрации Братского района, 
причиной этого стал неконтро-
лируемый рост численности бай-
кальского баклана. Птица унич-
тожает рыбные запасы с высокой 
скоростью. 

Как отметил депутат Олег По-
пов, в соседней Бурятии с прошло-
го года действует квота на отстрел 
птиц, а в Иркутской области за 
охоту на баклана предусмотрены 
штрафы. Чтобы принять меры для 
регулирования численности пти-
цы, требуется на законодательном 
уровне перевести ее в другую ка-
тегорию. 

– Депутаты областного пар-
ламента в курсе этой проблемы. 
Прошлой осенью мы проводили 
выездное заседание комитета по 
законодательству о природополь-
зовании, экологии и сельском хо-
зяйстве в Братске. Тогда решили 
провести точный подсчет числен-
ности птиц, хотя были извест-
ны оценочные данные ученых за 
2020 и 2021 годы – примерно 4,5 
тыс. особей. Планирую подгото-
вить письмо на имя губернато-
ра Иркутской области и в адрес 
вице-премьера правительства РФ. 
Общие усилия позволят быстрее 
справиться с этой проблемой, – 
отметил парламентарий.

СЕМЬ ШКОЛЬНИКОВ ПОЕДУТ 
В «АРТЕК»

Результаты конкурса среди 
школ в рамках федерального про-
екта «Мир возможностей» озву-
чила председатель комитета по 
социально-культурному законода-
тельству Ирина Синцова. Работы 
учеников, признанные экспертами 
лучшими в стране, касаются фи-
нансовой безопасности, здорового 
питания и воспитания патрио-
тизма.

– По итогам акций семь школь-
ников из Иркутской области на-
граждены путевками в Междуна-
родный детский центр «Артек». 
Эта замечательная новость, безус-
ловно, результат большой работы, 
проведенной ребятами совместно 
с кураторами и педагогами, – под-
черкнула Ирина Синцова.

Победителей областного этапа 
наградят в конце августа в Иркут-
ске на специальном форуме «Мир  
возможностей». К участию в нем 
приглашены представители всех 
субъектов Сибирского федераль-
ного округа.

  Василий ПЕТРОВ

В интересах
жителей Приангарья
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Земля Иркутская:  
диалог продолжается

 � СОБЫТИЕ Форум 
«Земля Иркутская», 
который проходил 
10 и 11 августа, 
собрал более 200 
участников. Это 
мэры, главы 
муниципальных 
образований, 
приглашенные 
эксперты, депутаты 
Законодательного 
Собрания и члены 
правительства 
Иркутской области. 
Также участниками 
форума стали 
депутаты 
Государственной 
думы и сенаторы РФ. 

БУДУЩЕЕ 
ЗА КОНСТРУКТИВНОЙ 
РАБОТОЙ
Открывая форум, гу-

бернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев отметил 
важность командной ра-
боты всех уровней органов 
власти, которая поможет 
«преодолеть традиционные 
противоречия иркутской 
региональной элиты, пре-
кратить внутренние распри 
и собрать всех тех, кто готов 
к конструктивной работе на 
общее благо».

– В Иркутской области 
происходят важные преоб-
разования. В первую оче-
редь они касаются органов 
власти всех уровней, кото-
рые уже начинают работать 
по-новому. Мы должны по-
стоянно демонстрировать 
эффективную и качествен-
ную работу на благо нашего 
региона и его жителей. В 
современном обществе вла-
сти мало хорошо работать и 
достойно выглядеть. Пред-
ставители власти должны 
быть открыты для диалога 
с гражданами, ответствен-
ны перед ними. Каждый 
житель Иркутской области 
имеет возможность через 
современные цифровые 
сервисы обратиться со сво-
ими проблемами к мэру, 
депутату, члену правитель-
ства, да и ко мне как гу-
бернатору, – сказал Игорь 
Кобзев. 

Глава региона особо под-
черкнул, что недостаточно 
просто отреагировать на 
обращение и своевременно 
принять меры. Важно быть 
готовым вступить в диалог, 
чтобы люди чувствовали, 
что их слышат, понимают, 
что они важны. Необходимо 
укреплять в них доверие к 
власти. Губернатор обратил 

внимание, что не отставать 
от растущих требований к 
взаимодействию – одна из 
главных задач всех участ-
ников нынешнего форума.

Обратную связь выстра-
ивают в Братске. Об этом 
опыте рассказал мэр города 
Сергей Серебренников. Так, 
по его словам, у всех струк-
турных подразделений уже 
есть официальные интер-
нет-страницы.

– Каждое подразделе-
ние администрации города 
Братска имеет свои акка-
унты в социальных сетях, 
госпаблики. И, конечно, у 
меня тоже есть свои па-
блики в социальных сетях. 
Губернатор задает тон этой 
работы. Его страницы от-
крыты для диалога, и мы 
видим в них реакцию на-
селения, проблематику, над 
которой работаем вместе. 
Братск к такому формату 
готов! Немаловажно и ко-
мандное взаимодействие 
на всех уровнях власти 
ради улучшения жизни в 
территориях. На форуме 
сегодня как раз об этом и 

говорили, – отметил Сергей 
Серебренников.

Председатель Законода-
тельного Собрания Алек-
сандр Ведерников поблаго-
дарил мэров и глав терри-
торий за работу и пожелал 
успехов в дальнейшем на 
благо Иркутской области:

– У нас прекрасные мэры, 
хорошие главы, в том чис-
ле продвинутые в цифровом 
пространстве. И если бы бы-
ло всероссийское командное 
соревнование, то команда 
Приангарья во главе с губер-
натором Иркутской области 
стояла бы на пьедестале.

Мэр Нижнеудинского 
района Анатолий Крупенев 
поделился своими впечатле-
ниями после открытия фо-
рума. По его мнению, это 
уникальная и эффективная 
площадка для обмена управ-
ленческим опытом. 

– Сегодня у нашей стра-
ны новые вызовы, проходит 
специальная военная опе-
рация. Мы живем в такой 
период, когда необходимо 
консолидироваться, когда 
мы должны работать еди-

ной командой. К сожалению, 
иногда случаются конфлик-
ты, но в наше время – это 
просто неприемлемо. Счи-
таю, что мы должны объ-
единиться в одно целое вме-
сте с нашим губернатором 
Игорем Ивановичем Кобзе-
вым. Такой дружной и спло-
ченной командой мы можем 

идти вперед и добиваться 
тех результатов, тех целей, 
которые ставит перед собой 
как область в целом, так и 
каждый муниципалитет по 
отдельности, – сказал Ана-
толий Крупенев.

ДВИЖЕНИЕ ТОС 
В РЕГИОНЕ КРЕПНЕТ
Второй день форума был 

посвящен общественным 
организациям и террито-
риальному общественному 
самоуправлению. Участники 
форума обсудили стратегию 
ТОС и поддержку некоммер-
ческих организаций. 

– Активность жителей 
Иркутской области и их за-
интересованность в разви-
тии территорий в последние 
годы стремительно растет. 
В 33 муниципальных обра-
зованиях региона уже ра-
ботают 670 ТОС, которые 
выстраивают эффективное 
сотрудничество между насе-
лением и органами власти. 
Жители региона убеждают-
ся в важности работы обще-
ственных самоуправлений 
и понимают, что решение 

проблем местного значения 
во многом зависит от них 
самих, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Как отметила в рамках 
заседания Ольга Куриленко-
ва, начальник управления 
губернатора и правитель-
ства Иркутской области по 
связям с общественностью 
и национальным отноше-
ниям, движение ТОС в ре-
гионе крепнет, растет уро-
вень профессионализма его 
участников. 

– Реализация «Страте-
гии развития ТОС Иркут-
ской области до 2030 года» 
определит конкретные це-
ли и задачи работы органов 
местного самоуправления и 
ТОС, будет способствовать 
более активному включе-
нию жителей в решение 
различных вопросов. Так-
же даст четкое понимание, 
как можно и нужно вы-
страивать работу ТОС на 
всех уровнях: во дворе и 
на конкретной улице, в от-
дельном муниципалитете и 
в Приангарье в целом. Уве-
рена, что главным резуль-
татом реализации страте-
гии станет устойчивое и 
эффективное развитие тер-
риторий и значительное 
повышение качества жизни 
людей в нашем регионе, – 
сказала Ольга Куриленкова.

В своем докладе «НКО – 
ключевая точка роста в раз-
витии Иркутской области» 
она также сообщила, что в 
настоящее время в регионе 
зарегистрировано более 3,6 
тыс. некоммерческих орга-
низаций.

– В Иркутской области 
планомерно ведется рабо-
та по поддержке НКО, ока-
зывается содействие обще-
ственным инициативам 
со стороны региональной 
и муниципальной власти. 
В 2023 году в рамках го-
спрограммы на поддержку 
социально ориентирован-
ных некоммерческих орга-
низаций в Иркутской об-
ласти предусмотрено более 

100 млн рублей, – сообщила 
Ольга Куриленкова.

Также она обратила вни-
мание на то, что ежегодно 
на проведение Конкурса со-
циально значимых проек-
тов «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» из регионального 
бюджета выделяется 30 млн 
рублей. В рамках софинан-
сирования Фондом прези-
дентских грантов дополни-
тельно выделены еще 30 млн 
рублей. Победителями кон-
курса «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» в текущем году 
стали 96 организаций, мак-
симальный размер субсидии 
составил 800 тыс. рублей.  

Кроме того, в 2023 году 
впервые проводится конкурс 
на предоставление субси-
дии из областного бюджета  
СОНКО в целях оплаты от-
дельных расходов за поме-
щение. В его рамках под-
держку получили 35 неком-
мерческих организаций, об-
щая сумма финансирования 
– 5,9 млн рублей. Средства 
будут направлены НКО на 
оплату аренды помещений, 
коммунальных услуг, связи 
и интернета.

Губернатор Иркутской 
области подчеркнул, что 
представители некоммерче-
ского сектора сегодня оказы-
ваются первыми в решении 
общенациональных, граж-
данских задач.

– В условиях специаль-
ной военной операции НКО 
и активисты общественных 
самоуправлений региона 
оказывают посильную по-
мощь нашим защитникам 
и их семьям. Благодарю вас 
за неравнодушие и чуткость, 
активную гражданскую по-
зицию. Уверен, что ваша 
дальнейшая работа на благо 
жителей Иркутской области 
будет плодотворной и успеш-
ной, – сказал Игорь Кобзев.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО, 
Ларисы ФЕДОРОВОЙ
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 � МАРШРУТЫ  
В Иркутской области 
разрабатываются 
концепции событийного, 
гастрономического, 
круизного, экологического 
и промышленного 
туризма. Работу над 
ними планируется 
завершить к 1 сентября. 

Об этом на первой Байкальской 
ярмарке инвестиционных проек-
тов сообщила руководитель агент-
ства по туризму Иркутской об-
ласти Евгения Найденова. Также 
она остановилась на приоритет-
ных туристических направлениях, 
которые планируется развивать в 
регионе. В их числе Большое Голо-
устное, Бугульдейка, Байкальский 
тракт и другие.

Байкальская ярмарка инвести-
ционных проектов прошла в Иркут-
ской области в первый раз. В рамках 
мероприятия было представлено 
пять проектов в сфере туринду-
стрии с начальной суммой вложе-
ний от 390 тыс. рублей. Общий бюд-
жет инвестиционных предложений 
ярмарки превысил 350 млн рублей. 
Кроме того, было рассказано о мерах 
поддержки, которые представите-
ли туристической отрасли могут 
получить в Центре «Мой бизнес» 
Иркутск и Корпорации развития 
Иркутской области. 

Евгения Найденова рассказала о 
приоритетах правительства реги-
она в развитии туризма, перспек-
тивных территориях и приоритет-
ных туристических маршрутах: 

– Сейчас туризм включает в 
себя очень многое. Он является 
вершиной айсберга, благодаря ко-
торой в регионе появляется но-
вая инфраструктура: коллектив-
ные средства размещения, места 
для досуга, развлечений, занятий 
спортом. Безусловно, это и дороги, 
и многое другое. Появление ин-
фраструктуры – это большой плюс 
для жителей региона и гостей. Но 
для гостей сегодня важно и то, 
чем наполнен их отдых. Они хо-
тят впечатлений. Сейчас мы раз-
рабатываем концепции событий-
ного, гастрономического, круиз-
ного, экологического и промыш-
ленного туризма в регионе. Работу 
над ними планируется завершить 
к 1 сентября, немного ранее будет 
готова концепция развития га-
строномического туризма.

 
КУДА ЕДУТ ТУРИСТЫ?

Евгения Найденова отметила, 
что основной туристический по-
ток в регионе формируется вдоль 
озера Байкал. Это кластер «Юж-
ное Прибайкалье», Слюдянка, 
Байкальский тракт и Листвянка, 
Большое Голоустное, Бугульдейка, 
Ольхон и Малое Море, а также 

город Байкальск, где планирует-
ся создание и развитие первого 
в России эко-города. Кроме того, 
при содействии правительства там 
создается особая экономическая 
зона туристско-рекреационного 
типа «Байкал».

Однако туристы едут не только 
на Байкал. В регионе есть Брат-
ское взморье, Черемховский рай-
он, Усолье-Сибирское. Совместно с 
корпорацией Туризм.РФ в Тальцах 
реализуется проект «Байкальская 
слобода». На территории туристи-
ческой агломерации планируется 
круглогодичный курорт, включа-
ющий гостиничные комплексы 
до 3500 номеров, а также инфра-
структуру для отдыха, например, 
аквапарк. Финансирование на соз-
дание инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры выделено из 
федерального бюджета в рамках 
нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства». Предполагается, 
что в сентябре корпорация Ту-
ризм.РФ представит мастер-план 
данной территории. 

Внимание уделяется и Байкаль-
скому тракту. Губернатор региона 
Игорь Кобзев поставил задачу соз-
дания инфраструктуры придорож-
ного сервиса. «Пилотным» трак-
том стал Байкальский. 

- Вместе с туристическим со-
обществом мы прорабатываем раз-
витие Байкальского тракта, систе-
мы придорожного сервиса и мест, 
где можно остановиться и прове-
сти время, например, прогуляться 
по экологической тропе или попу-
тешествовать на велосипеде, – от-
метила Евгения Найденова. 

Приоритетным направлением 
сферы является и круизный ту-
ризм. Одна из региональных ком-
паний строит два судна, речь идет 
о катамаранах на 148 пассажир-
ских мест. 

- То есть сам бизнес уже ото-
звался. От государства требует-
ся создание необходимой инфра-
структуры для развития отрасли 
– причальной, – отметила руково-
дитель агентства по туризму Ир-
кутской области. 

В регионе разрабатывается ту-
ристическая схема макротеррито-
рии «Байкал», которая включает 
в себя не только Иркутскую об-
ласть, но и Республику Бурятия. К 
декабрю планируется представить 
аналитическую составляющую и 
мастер-план территории. Ведет-
ся комплексное проектирование 
туристской инфраструктуры для 
поселков Большое Голоустное и Бу-
гульдейка.

ДИНАМИКА РОСТА

Отвечая на вопрос нашего кор-
респондента о том, как проходит 
нынешний туристический сезон 
в регионе, Евгения Найденова от-
метила, что показатели будут не 
меньше, чем в 2022 году. Напом-
ним, за девять месяцев 2022 года 
Иркутскую область посетили 1,2 
млн туристов. Согласно данным, 
озвученным на первой Байкаль-
ской ярмарке инвестиционных 
проектов, в первом полугодии 2023 
года турпоток на уровне аналогич-
ного периода прошлого года. 

– Байкал входит в топ-3 туристи-
ческих направлений, если смотреть 
общероссийские запросы. В числе 
наиболее популярных маршрутов: 
Москва, Санкт-Петербург, Алтай, 
Сочи и Байкал. Чаще всего Байкал 
находится на третьем месте. Вос-
требованные направления: Малое 
Море, поселок Листвянка, Слюдянка 
и Большое Голоустное, – проком-
ментировала Евгения Найденова. 

По ее словам, в летний пери-
од была очень хорошая загруз-
ка средств размещения – порядка 

80%, были базы, которые оказа-
лись загружены на 100%. В данном 
случае речь идет о высоком сезоне, 
который в Иркутской области ле-
том приходится на июль-август. 
Также популярным временем для 
посещения нашего региона явля-
ются февраль-март. 

Предприниматель, эксперт ко-
митета Госдумы РФ по туризму, 
член клуба «Байкальские страте-
гии» Анатолий Казакевич счи-
тает, что рост составит не менее 
15–20%, по сравнению с динамикой 
роста в прошлые годы в 10–15%. 

- Рост рынка связан с разви-
тием инфраструктуры: в ограни-
ченное количество номеров боль-
ше людей не приедет. В то же 
время уменьшилась глубина бро-
нирования. Если раньше нормой 
считалось бронирование номеров 
за полгода, то сейчас за два-три 
месяца. Уверенно чувствуют себя 
игроки, предоставляющие каче-
ственный и интересный турпро-
дукт: у них есть и загрузка, и вы-
ручка, и стабильность, - отметил 
Анатолий Казакевич.

Накануне стало известно, что 
Иркутская область вошла в десятку 
лучших направлений августа для 
пешего туризма. Результаты ис-
следования опубликовал россий-
ский сервис бронирования жилья. 
Самые популярные маршруты те, 
где не требуется адаптация орга-
низма к условиям высокогорья. 
Первое место заняли Сочи. Следом 
идет Ленинградская область. Даль-
ше в списке Крым, Ставрополье, 
Дагестан и Красная Поляна. Ир-
кутская область заняла седьмую 
строчку. Интересно, что в этой 
десятке Приангарье – единствен-
ный восточный регион, сообщает 
телекомпания АИСТ.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Не только пляж 
В регионе разрабатывают концепции  
для различных видов туризма и новые маршруты
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 ФОРУМ  IV форум 
«Белорусы мира на 
Байкале» состоялся 
в Приангарье. Для 
его участников была 
организована деловая 
программа, которая 
включала конференцию 
«Проблемы сохранения 
историко-культурного 
наследия белорусов. Пути 
решения». Также прошли 
концерты и мастер-
классы для работников 
культуры и педагогов 
дополнительного 
образования. 

ДРУЖБА НАРОДОВ

 Как сообщила председатель РОО 
«Иркутское товарищество белорус-
ской культуры им. Я.Д. Черского», 
ОО «Региональная национально-
культурная автономия «Белорусы 
Прибайкалья» Алена Сипакова, в 
форуме приняло участие 36 чело-
век. 

– Последние три года отношения 
Иркутской области и Беларуси свя-
заны с Брестской областью, нынче 
у нас были гости из Могилевской 
области и самого города Могилев, 
из агрогородка Вязье. А также бе-
лорусы из села Черчет Тайшетского 
района, которое в этом году отме-
чает 120-летие. Если брать геогра-
фию участников форума по про-
исхождению, то у нас была пред-
ставлена практически вся Беларусь, 
– сообщила Алена Сипакова. 

Для жителей региона было ор-
ганизовано три белорусских кон-
церта, два их них запланированы 
заранее: 7 августа в поселке Мо-
лодежный и 12 августа в Тальцах 
в рамках Байкальского междуна-
родного фестиваля «Хоровод ре-
месел на земле Иркутской». Однако 
по просьбе жителей Баяндаевского 
района 8 августа состоялся концерт 
в селе Тургеневка. 

– Мы стараемся приглашать 
музыкантов, которые владеют бе-
лорусскими инструментами. На-
пример, в этом году у нас в гостях 
был Микола Забавский, который 
мастерски играет на дуде, а также 
вокальные ансамбли из Тюмени 
«Спадчина» и «Лянок». На мой 
взгляд, сегодня музыканты, владе-
ющие народными инструментами, 
– большая редкость, потому что 
даже многие районные коллекти-
вы в своем творчестве используют 
«минусовки», – отметила Алена 
Сипакова. 

Состоялась конференция, по-
священная проблемам сохранения 
историко-культурного наследия 
белорусов. Участники обменялись 
своим опытом работы в террито-
риях, решили расширять и укре-
плять сотрудничество с органами 
власти в области популяризации 
белорусской культуры в регионах, 
организовывать как можно больше 
открытых мероприятий. 

Кроме того, планируется ре-
комендовать федеральной наци-
онально-культурной автономии 

«Белорусы России» проводить ре-
гулярные белорусские меропри-
ятия федерального масштаба с 
привлечением региональных ав-
тономий. Также в рамках конфе-
ренции прошли мастер-классы по 
вытинанке (белорусское бумажное 
кружево) и соломоплетению, тра-
диционной белорусской песне, был 
продемонстрирован традицион-
ный белорусский обряд «Три руш-
ника». 

ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЫ

Большая часть форума была по-
священа знакомству с культурой 
и традициями народов Иркутской 
области, а также с озером Байкал: 
участники смогли пройти 24 км по 
Большой Байкальской тропе.

– Гости познакомились с бу-
рятской культурой и кухней, по-
сетили национальный музей Усть-
Ордынского Бурятского округа и 
дацан, где настоятель храма Зориг-
то Лама провел для нас экскурсию. 
Не менее интересным было и по-
сещение этнографического музея 
в Баяндаевском районе. Гости, кто 
занимается этнографией, замети-
ли сходство в том, как обустраива-
ются бурятские дома. Как и у бело-
русов, здания делятся на мужскую 
и женскую половины. Также есть 
понятие трех миров – верхнего, 
среднего и нижнего, – прокоммен-
тировала председатель Иркутского 
товарищества белорусской культу-
ры им. Я.Д. Черского.

Участники форума провели вре-
мя в поселке Листвянка, побывали 
в Лимнологическом музее, на фу-
никулере поднялись до смотровой 
площадки «Камень Черского». 

– Наш край открываю для себя 
вместе с гостями из Белоруссии. 
Помню, в 2021 году у нас на фору-
ме был участник из Минска. Когда 

были на Малом Море, он спал бук-
вально три часа в сутки, остальное 
время просто сидел на берегу и 
смотрел на озеро. Я его спросила: 
«Почему вы не спите?» Он от-
ветил: «Как я могу спать?! Я на 
Байкале!» И в этот раз у нас было 
несколько гостей, которые мечтали 
посетить священное море. Каждый 
их день начинался и заканчивался 
на берегу озера, – поделилась вос-
поминаниями Алена Сипакова. 

По ее словам, белорусы Ир-
кутской области позиционируют 
площадку форума как место, где 
встречаются единомышленники, а 
уникальная природа региона спо-
собствует генерированию идей, от-
крытию новых форм и инструмен-
тов работы. 

– Байкал заряжает! И в период 
работы форума, и накануне мы 
получали положительно заряжен-
ные приветствия, напутствия от 
участников прошлых лет, люди с 
любовью и теплотой вспоминают 
иркутские встречи. Провожая на-
ших гостей, мы вновь слышали 
только слова благодарности – и для 
нас это награда за реализованный 
социально значимый проект, – 
признались организаторы форума. 

АНОНС СОБЫТИЙ

Иркутское товарищество бело-
русской культуры им. Я.Д. Черского 
планирует на конец лета – начало 
осени ряд мероприятий. 24 августа 
в 19.00 на территории 130-го квар-
тала в отделе «Ремесленное под-
ворье» областного центра Дом на-
родного творчества состоится кон-
церт белорусской группы из города 
Гродно «ПАПАРАЦЬ». Пять музы-
кантов да- дут живой 
а к у с т и- ческий кон-
церт для и р к у т я н 
и гостей г о р о д а . 
Г р у п п а работает в 

стиле этно-фьюжн, исполняет ав-
торские и народные белорусские 
песни в своей оригинальной об-
работке. Мероприятие пройдет при 
поддержке администрации Иркут-
ска, соорганизатор проекта – ГБУК 
«Иркутский областной Дом народ-
ного творчества». 

С 19 по 24 сентября 10 белору-
сов из Иркутской области примут 
участие в IV фестивале творчества 
белорусов мира, который пройдет в 
Минске. Сводный состав фольклор-
ного ансамбля «Белорусы Прибай-
калья» подготовит интерактивную 
программу «Из Сибири с любо-
вью» на основе песен иркутских 
белорусов-переселенцев.

16 сентября совместно с отделом 
культуры комитета по социаль-
ной политике администрации Ир-
кутского района и музеем Тальцы 
пройдет международный белорус-
ский фестиваль «Багач». Это тра-
диционный белорусский праздник 
сбора урожая, он проводится в дни 
осеннего равноденствия. 

– Мероприятие проводится уже 
второй раз, место выбрано очень 
удачно: золото осени, вода Ангары, 
голубое небо и сам музей Таль-
цы как лучшая декорация. Симво-
лом праздника является большая 
чаша, наполненная зерном, в ней 
установлена горящая свеча. Наши 
предки в конце сбора урожая с пес-
нями обходили все дворы с этой 
чашей, каждая семья опускала туда 
зерно. Чаша хранилась на одном из 
дворов до новой посевной. В рам-
ках фестиваля состоится концерт, 
пройдет выставка белорусского на-
родного творчества и инсталляций 
из природного материала, – рас-
сказала о планах Алена Сипакова.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива Иркутского 
товарищества белорусской культуры 
им. Я.Д. Черского
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 ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС 
В городе Нижнеудинске 
улучшения жилищных 
условий ждут 125 
семей, запуск первого 
жилья для этих целей 
был запланирован 
на 2021 год. Однако 
строительство четырех 
многоквартирных домов 
для переселенцев из 
ветхого и аварийного 
жилья остановлено. 
Какова сегодня 
ситуация на важной 
для горожан стройке, 
узнала корреспондент 
«Областной».

ХРОНИКА ДОЛГОСТРОЯ

Микрорайон Восточный в Ниж-
неудинске, куда изначально соби-
рались переселять пострадавших 
от наводнения 2019 года, считался 
перспективным для развития го-
рода в целом. Жилье здесь пла-
нировалось предоставлять по раз-
личным программам. По замыслу 
застройщиков, в новом микрорай-
оне будет развитая социальная и 
дорожная инфраструктура, обеспе-
чивающая транспортную доступ-
ность. 

Для пострадавших при паводках 
в Восточном построили частные 
дома, десятки семей стали соб-
ственниками. Кроме того, в ми-
крорайоне строители должны бы-
ли достроить четыре многоквар-
тирных дома для переселенцев из 
ветхого и аварийного жилья. Но 
вот этого нуждающиеся так и не 
дождались.

– Двухэтажный дом, где я живу, 
признали аварийным больше пя-
ти лет назад. Потолки протекают, 
в квартире холодно, подвал «бе-
жит». Наша семья в числе других 
ждет переселения из ветхого жи-
лья. Квартиру новую мы должны 
были получить в конце 2022 года. 
Но стройка в Восточном встала 
«колом», и не похоже, чтобы до-
ма в этом году готовили к сдаче, 
– рассказала жительница Нижнеу-
динска Татьяна Лукашевич. 

«СВЯЩЕННИКА ТУДА СВОЗИТЬ, 
ЧТО ЛИ?» 

По действующей программе пе-
реселения из ветхого и аварийного 
жилья в Нижнеудинске в расселе-
нии нуждаются 17 многоквартир-
ных домов. Это в основном старые 
двухэтажные дома, насчитываю-
щие по восемь квартир. Улучше-
ния жилищных условий ждут 125 
семей. 

В Восточном должны были по-
явиться четыре многоквартир-
ных пятиэтажных дома по 30 и 35 
квартир с отделкой «под ключ». 

Все площади предназначались для 
переселенцев из ветхого и аварий-
ного жилья. Со строительством, 
которое началось в середине 2020 
года, изначально все пошло не так. 

– С подрядчиком мы заключи-
ли два контракта на строительство 
четырех домов, – рассказывает на-
чальник отдела жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустрой-
ства администрации Нижнеудин-
ского МО Евгений Шепелев. – Од-
нако в середине сентября 2021 года 
контракты с подрядчиком в одно-
стороннем порядке расторгли. У 
него были задержки в строитель-
стве, отсутствие людей на пло-
щадке и строительные недочеты.

Подрядчик дома сначала по-
строил, потом разобрал – нека-
чественные стены, возведенные 
с нарушением технологии стро-
ительства, начали рассыпаться. 
Фирма получила аванс, но доверие 
не оправдала – сроки срывали не-
сколько раз. В итоге подрядчик за-
должал 22 млн рублей авансовых 
средств, которые были выплачены, 
но не освоены. К слову, к руково-
дителю компании, которая вполне 
себе бездарно занималась строй-
кой в Нижнеудинске, у правоох-
ранительных органов ранее было 
немало вопросов. Руководителя 
подозревали в мошенничестве при 
строительстве школы в Слюдян-
ке. Также в анамнезе руководства 
строительной компании – неодно-
кратный срыв сроков строитель-
ства других социальных объектов. 
Что, впрочем, ничуть не помешало 
фирме участвовать в тендерах на 
новое строительство.

– Подрядчик ушел, пропал, мы 
пересчитали сметы, снова выш-
ли на торги и в декабре 2021 го-
да вновь заключили четыре кон-
тракта на строительство домов. На 
этих четырех блок-секциях готов-
ность была разная, – продолжает 
хронику долгостроя Евгений Ше-
пелев.

В марте прошлого года стро-
ительство возобновилось. Работы 
хоть ни шатко ни валко, но все-
таки до октября шли. А затем у 
нового подрядчика начались не-
понятные финансовые сложности. 
По этой причине рабочие, которым 
не платили зарплату, разъехались, 
стройплощадка опустела. И опять 
ни один многоэтажный дом не 
был введен в эксплуатацию. 

– Какова ситуация на объекте 
сейчас? 

– Стройка стоит, – констати-
рует начальник отдела жилищно-
коммунального хозяйства и благо-
устройства. – Подрядчик обещает 
– если вы мне сейчас дадите день-
ги на продолжение строительства, 
я подключусь, и все будет хорошо. 
Андрей Юрьевич, руководитель 
строительной организации, бодр и 
уверен в себе. 

– А какая-то инфраструктура 
планировалась в этом микрорай-
оне?

– Весь Восточный строит дочер-
няя организация министерства 
строительства Иркутской области, 
это единый заказчик в сфере стро-
ительства. Рядом строится еще 
одна блок-секция для работников 
здравоохранения. Предполагалось, 
что рядом с домами будут школа, 

детский сад, на территории шко-
лы – спортивная площадка.

– О каких сроках шла речь при 
строительстве многоквартирных 
домов?

– У первого подрядчика срок 
стоял ориентировочно 1 сентября 
2021 года. У второго подрядчика 
срок был 30 сентября 2021 года, 
который он также нарушил. Как 
только нарушились контрактные 
обязательства, началась насчиты-
ваться пеня, сегодня она составля-
ет 3,5 млн рублей.

Сейчас на строительной пло-
щадке тихо как в больничный сон-
час. Вагончики для рабочих пусту-
ют, и только ветер гоняет по степи 
редкий строительный мусор. На 
территории микрорайона радуют 
глаз лишь обжитые индивидуаль-
ные деревянные дома, куда за-
ехали пострадавшие от разруши-
тельного наводнения 2019 года. Но 
у них застройщик был другой. По-
везло людям.

– По вашему мнению, как будут 
развиваться события?

– Надеемся, что ситуация бла-
гополучно завершится, – размыш-
ляет Евгений Шепелев. –  Я не знаю, 
священника туда свозить, что ли? 
В конце июля мы направили ре-
шение о расторжении контракта 
с подрядчиком. Будем проводить 
техобследование домов. Если дове-
дут лимиты, строительство будем 
продолжать. Действующая про-
грамма по переселению граждан 
из ветхого и аварийного жилья 
рассчитана до конца 2024 года, но 
у нее в условиях прописано, что 
окончательное расселение должно 
состояться 1 сентября 2025 года.

«Областная» будет следить за 
развитием событий. По словам се-
мьи Лукашевич из Нижнеудинска, 
надежды на переезд в новую квар-
тиру она не теряет. Очень хочется 
надеяться, что для нуждающихся 
переселенцев финал этой исто-
рии будет оптимистичным. Как 
говорится в пословице, обещанно-
го три года ждут. Или сколько там? 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото автора

Бессрочный Восточный
В Нижнеудинске остановилось строительство 
домов для переселенцев из ветхого жилья

Б    ЛЕВАЯ ТОЧКА
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Саянские электрические сети 
были созданы осенью 1989 года, 
в 2001 году они были присоеди-
нены к ОГУЭП «Облкоммунэнер-
го» на правах филиала, а в марте 
2011 года получили свое нынеш-
нее название. Филиал состоит 
из пяти подразделений – Саян-
ского РЭС, Зиминского РЭС, За-
ларинского РЭС, Балаганского 
ЭСУ и Новонукутского ЭСУ.

В зону ответственности фили-
ала «Саянские электрические 
сети» входят два города и 33 
поселка. Это города Саянск и 
Зима, Зиминский и Куйтунский 
районы (п. Карымск), п. Залари, 
Заларинский район, п. Бала-
ганск, Балаганский район (п. 
Кумарейка), п. Новонукутский, 
п. Тыреть, п. Троицк, п. Владимир. 

Штат филиала – 210 сотрудни-
ков. Ежедневно 24 часа в сутки 
365 дней в году они трудятся, 
чтобы на каждом предприятии, 

в каждом доме были свет и теп-
ло. 

– Работать в энергетике всегда 
считалось престижным, а быть 
энергетиком – и почетно, и ответ-
ственно. Поэтому каждый пред-
ставитель коллектива филиала 
«Саянские электрические сети» 
верен своей профессии, честно и 
достойно относится к делу. Сей-
час наша страна переживает пе-
риод больших преобразований, 
а богатейший, накопленный го-
дами опыт коллектива, знания, а 
также энергия молодежи способ-
ны решить любые, даже самые 
сложные поставленные задачи, 
– отметили в филиале ОГУЭП 
«Облкоммунэнерго» «Саянские 
электрические сети».

С Днем города Саянска горожан 
поздравил генеральный дирек-
тор ОГУЭП «Облкоммунэнерго» 
Александр Анфиногенов. Он от-
метил, что Саянск – самый моло-

дой город в Иркутской области, 
его можно считать самым про-
думанным с точки зрения плани-
ровки и удобства для жителей. 

– Созданный как рабочий по-
селок при крупнейшем в стране 
комбинате и затем, став городом, 
Саянск до сих пор связан с про-
изводством, и ваш город в пол-
ной мере можно назвать Городом 
трудовой славы! Позвольте от 
всего коллектива и от себя лично 
поздравить вас с Днем города и 
заверить, что в лице нашего фи-
лиала «Саянские электрические 
сети» мы будем делать все, что-
бы обеспечить для вас надежное 
электроснабжение и комфорт-
ные условия жизни! – подчер-
кнул Александр Анфиногенов. 

 Елена ДАВЫДОВА
Фото из архива филиала 
ОГУЭП «Облкоммунэнерго» 
«Саянские электрические 
сети»

БЫТЬ ЭНЕРГЕТИКОМ – ПОЧЕТНО И ОТВЕТСТВЕННО 

 ОПЫТ  Тридцать четыре года со дня основания 
отметит в нынешнем году филиал ОГУЭП 
«Обл коммунэнерго» «Саянские электрические сети». 
В зону ответственности компании входят 35 населен-
ных пунктов, а протяженность обслуживаемых элек-
трических сетей превышает 1,2 тыс. км. 
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Путь воды
В Байкальске состоялась премьера аудиоспектакля 
 ПРОЕКТ  Жители 
Байкальска стали героя-
ми уникального аудио-
спектакля «Путь воды», 
премьера которого 
состоялась 12 августа. 
Сценарий спектакля, 
состоящий из десяти 
глав, полностью создан 
на основе историй жите-
лей города, их эмоциях 
и ощущениях места, где 
они живут. 

Байкальск стал третьим горо-
дом в стране, где появился такой 
аудиоспектакль-променад. В день 
премьеры более ста местных жи-
телей вместе с героями события 
в наушниках прошли «Путь во-
ды». Проект реализован по ини-
циативе ВЭБ.РФ совместно с БАЙ-
КАЛ.ЦЕНТР, театральной командой 
«Импресāрио» и авторским те-
атром «Эскизы в пространстве».

– Площадка БЦБК продолжает 
трансформацию и развитие эко-
кампуса. «Гора Соболиная» пре-
вратилась в круглогодичный ку-
рорт, а благодаря активности 
особой экономической зоны «Во-
рота Байкала» и регионального 
турбизнеса в Байкальске каждый 
сезон появляются новые объекты 
туристической инфраструктуры. 
Реализация такого социокультур-

ного проекта, как аудиоспектакль 
«Путь воды», – логичное продол-
жение развития городской среды, 
показатель того, что на федераль-
ном уровне видят потенциал Бай-
кальска, – отметил Игорь Кобзев, 
губернатор Иркутской области.

Председатель ВЭБ.РФ Игорь Шу-
валов, комментируя это событие, 
подчеркнул, что социокультурные 
проекты – один из мощных вос-
требованных инструментов по 
сопровождению бизнес-проектов 
ВЭБ.РФ и вовлечению жителей в 
позитивные изменения.

– Город – это не только здания, 
дороги, сети и коммуникации. Это 
сообщество людей, которые по-
особенному относятся к тому ме-
сту, в котором живут, к его исто-
рии, традициям, культуре, окру-
жающей природе. Любая городская 

с р е д а 
не будет совре-
менной и самодостаточной, если 
нет социокультурного развития. 
Надеемся, что жители Байкаль-
ска по достоинству оценят проект 
«Путь воды», как и многочислен-
ные туристы, гости этого заме-
чательного города, – сказал Игорь 
Шувалов.

Подготовка к проекту началась 
в феврале нынешнего года. Для 
создания аудиоспектакля было за-
писано более 70 часов общения с 
жителями. В постановке нет про-

фессиональных актеров, более 50 
героев – это жители Байкальска 
и несколько иркутян, чья про-
фессиональная деятельность тесно 
связана с этим городом. 

Проект существует не только 
в цифровом виде: благодаря ему 
в городе появилось 10 новых арт-
объектов, созданных мастерами-
мозаистами из Иркутской обла-
сти. На каждый из них нанесен 
уникальный QR-код, просканиро-
вав который, можно послушать 
конкретную главу спектакля. Та-
ким образом, 10 арт-объектов с 
QR-кодами формируют маршрут 
для десяти глав спектакля, от по-
бережья Байкала до Горы Соболи-
ной.

 Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
РЫНОК ТРУДА

  Владислав Валерьевич, техниче-
ский прогресс ушел далеко вперед. 
Сегодня требуются не просто 
хорошие рабочие руки, а грамот-
ные специалисты, способные ра-
ботать на современном оборудо-
вании. Как вы решаете кадровый 
вопрос? 

– Предприятия, которые спе-
циализируются на производстве 
продуктов питания, даже первой 
необходимости, сталкиваются с 
дефицитом кадров. В большин-
стве случаев птицефабрики наше-
го региона испытывают трудности 
с набором специалистов. Причем 
речь идет не только о профессиях, 
занятых на основном производ-
стве, но и водителях, энергетиках, 
продавцах и других. 

  Продукты питания нужны каж-
дый день. Многие западные ком-
пании ушли с российского рынка. 
Учебные заведения, ссузы и вузы 
выпускают тысячи дипломиро-
ванных специалистов. Откуда де-
фицит? 

– Однозначно ответить на ваш 
вопрос трудно. Пандемия, вызван-
ная коронавирусом, существен-
но перекроила наш рынок труда. 

Многие компании отправили сво-
их сотрудников на удаленку, люди 
особо не стремятся вернуться в 
офис. Востребованной стала та-
кая услуга, как доставка еды на 
дом. Благодаря этому развивают-
ся крупные сетевые ритейлеры. У 
молодежи это такое же популярное 
направление по трудоустройству, 
как и IT-технологии. Наравне с 
этим произошло понижение пре-
стижа рабочих специальностей. 
Интересы молодежи напрямую 
оказывают влияние на образова-
тельные услуги. Например, сегод-
ня мало где обучают на продавцов. 
Хотя начинающим специалистам 
нужны не только теория, но и на-
выки по продажам и общению с 
покупателями. 

Кроме того, из-за коронавируса 
долгое время границы были за-
крыты, что привело к значитель-
ному сокращению миграционного 
потока. Хотя раньше иностран-
ная рабочая сила применялась в 
строительной, дорожной и лесной 
отраслях. Изменения в професси-
ональное сообщество внесла и спе-
циальная военная операция. Кто 
добровольно, кто по мобилизации 
отправились на Донбасс. Стоит от-
метить, что на передовой служат 
не только жители городов, а также 
сел и деревень, вахтовики. Никуда 

не исчезла естественная миграция. 
В поисках смены климата, лучшей 
жизни и возможностей для зара-
ботка люди из Сибири уезжают в 
Москву, Краснодарский край и т.д. 
На мой взгляд, это основные при-
чины, повлиявшие на кадровую 
политику в нашей стране. 

ДОВЕРЯЮТ И СТУДЕНТЫ, 
И СЕМЕЙНЫЕ ДИНАСТИИ

  Верность Саянской птицефабри-
ке хранят многие трудовые ди-
настии. Есть семьи, в которых на 
предприятии работает уже чет-
вертое поколение. Чем заслужили 
такое доверие? 

– Одно из главных наших пре-
имуществ – официальная зарпла-
та. Мы стараемся минимум один 
раз в год индексировать ее. Два 
года подряд повышали заработок 
работников в несколько этапов, 
чтобы догнать тот уровень цен, 
который мы все ощутили как по-
требители. Также стараемся со-
вершенствовать условия труда, у 
нас растет уровень автоматизации, 
что положительно сказывается на 
экономических показателях агро-
холдинга. Прислушиваемся к кол-
лективу, когда определяем даль-
нейшие планы на будущее. В этом 
году провели большую конферен-
цию, где порядка десяти команд 
дали свои предложения по страте-
гии развития агрохолдинга. Часть 
из них взяли в работу. Сплачивать 
коллектив помогает участие в го-
родских турслетах и спартакиадах. 

  Кто является кузницей кадров 
для «Саянского бройлера»? 

– Тулунский аграрный тех-
никум – это наша база по под-
готовке молодых специалистов. 
Также к нам приходят студенты 
Заларинского агропромышленного 
техникума. По повышению ква-
лификации действующих работ-
ников сотрудничаем с Иркутским 
аграрным университетом имени 
А.А. Ежевского. Высшее образова-
ние открывает возможности ка-
рьерного роста и повышения зар-
платы. 

  Какие условия создаете для сту-
дентов, приходящих к вам на 
стажировку? Поддерживаете ли 
молодых специалистов?

– Студентам-практикантам мы 
предоставляем жилье. Конечно, не 
все приходят к нам сразу, получив 
диплом. Кто-то возвращается, от-
служив в армии, другие сначала 
пробуют свои силы в предпри-
нимательстве, но потом все равно 
делают выбор в пользу «Саянского 
бройлера». Молодым специали-
стам, конечно, стараемся оказать 
всяческую поддержку, в том числе 
и по решению жилищного вопро-
са. Например, в Куйтунском рай-
оне выделены земли, где строят-
ся дома по пилотным проектам. 
Работники могут построить или 
приобрести дом с использовани-
ем льготной ипотеки. Земельные 
участки доступны и многодетным 
семьям в Саянске. Это, кстати, спо-

собствует развитию малоэтажного 
строительства, ведь изначально в 
городе была только многоэтажная 
застройка. 

С УВЕРЕННОСТЬЮ СМОТРЕТЬ 
В БУДУЩЕЕ

  Западные санкции сказались на 
развитии «Саянского бройлера»?

– В начале года, не скрою, бы-
ли волнения по поводу поставок 
запчастей к импортному оборудо-
ванию, которое для птицеводства 
сегодня производит ряд мировых 
компаний. Но поставщики нас не 
подвели. Также мы нашли анало-
ги в дружественных странах. Хотя 
говорить о полной автономии от 
западных стран рано, поскольку 
общемировое производство роди-
тельского стада птицы находится 
в Северной Америке. Часть кор-
мовых компонентов (витамины, 
высокопротеиновые добавки и т.д.) 
торгуются на бирже и привязаны 
к курсам валют. И все же большую 
часть кормов мы производим са-
ми. 

Более того, «Саянский брой-
лер» превысил показатели совет-
ского времени в пять раз. Роди-
тельское стадо у нас находится 
в Мегете. Поэтому всю действу-
ющую площадку мы смогли за-
действовать под выращивание 
бройлера, клеточное производство, 
плюс внедрили автоматизирован-
ную линию по производству упа-
ковки. Грамотный подход к делу 
и использование передового опыта 
позволяет нам в сегодняшних эко-
номических реалиях обеспечивать 
высокие показатели по безопас-
ности выпускаемой продукции, 
удерживать уровень производства 
и продаж. 

  Успешному развитию «Саянско-
го бройлера» способствует и его 
расположение. Какие преимуще-
ства можете выделить? 

– Безусловно, потенциал Са-
янска нам сильно помогает. Мы 
не столкнулись с резким оттоком 
кадров, как это произошло у на-
ших коллег. В городе нет очередей 
в детские сады, строятся новые 
школы. Ремонтируются дороги, 
активно благоустраиваются не 
только парки, но и дворы. Ком-
фортное жилье – еще один плюс. 
Благодаря первостроителям в го-
роде много зелени, восхищение 
вызывают и многовековые сосны, 
и цветение багульника весной. 

  Саянску исполнилось 53 года. Что 
бы вы пожелали городу? 

– От имени дружного коллек-
тива «Саянский бройлер» желаю 
процветания и развития, мирного 
неба над головой и уверенности в 
завтрашнем дне. Хочется, чтобы 
были продолжены традиции стар-
шего поколения, чтобы молодежь 
также любила свой родной город, 
стремилась сделать его еще лучше, 
самым прекрасным и неповтори-
мым. 

  Наталья МУСТАФИНА

Владислав Буханов: Потенциал 
Саянска нам сильно помогает

Г    РОДА ПРИАНГАРЬЯ

  ИНТЕРВЬЮ  Когда говорят о Саянске, 
подчеркивают его молодость, восхищаются красотой 
его парков, отмечают развитую социальную 
инфраструктуру и растущий уровень комфорта 
жилья. Особую роль в процветании города играет 
труд людей, занятых на предприятиях. Одно 
из них – это «Саянский бройлер», известный 
производством высококачественных продуктов 
питания. В интервью газете «Областная» 
председатель совета директоров агрохолдинга 
Владислав Буханов рассказал о преимуществах 
работы на птицефабрике. 
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Город молодости и традиций
Саянск отметил 53-й день рождения
 ПРАЗДНИК  Саянск, самый 
молодой город Иркутской 
области, 12 августа отметил 53-й 
день рождения. Программа Дня 
города была яркой и насыщенной: 
карнавальное шествие, большой 
концерт, спортивные и игровые 
мероприятия, танцевально-
световое шоу, а в завершение – 
праздничный салют. 

МЭР ПРИМЕРИЛ ОБРАЗ ОСТАПА БЕНДЕРА 

Празднование Дня города началось с ко-
стюмированного шествия «Саянск. Снимается 
кино», которое посвятили юбилеям известных 
российских и советских кинофильмов и мульт-
фильмов. По традиции карнавал возглавил мэр 
города Олег Боровский, в очередной раз удивив 
жителей неожиданным образом: облачился в 
костюм Остапа Бендера, героя известного рома-
на Ильфа и Петрова. В другие годы наряды для 
праздничного шествия градоначальник тоже 
подбирал выразительные: был и подсолнухом, 
и капитаном корабля, и Бывалым из известной 
комедии Леонида Гайдая... А в прошлом году 
надел костюм Царя, и эти фотографии разле-
телись по всему российскому интернету и со-
брали сотни комментариев.

– Нужно быть открытым с людьми. У меня 
в «чате мэра» более четырех тысяч подписчи-
ков. Для нашего сорокатысячного города, я счи-
таю, неплохо. Когда жители пишут, в основном 
отвечаю сам, либо прошу ответить, например, 
управляющие компании, если вопросы связаны 
с ЖКХ. А еще у меня есть традиция: каждый 
сентябрь обхожу все дворы города и лично раз-
говариваю с жителями о том, какие есть нуж-
ды, актуальные проблемы, на их взгляд, – по-
яснил Олег Боровский. 

СОЦОБЪЕКТОВ МНОГО НЕ БЫВАЕТ

За последние девять лет Саянском привлече-
но 2,88 млрд рублей на строительство и капи-
тальный ремонт объектов социальной сферы, а 
также 1,78 млрд рублей на капитальный ремонт 
дорог. И на перспективу у города планы мас-
штабные. Жители ждут продолжения ремонта 
дорог, строительства новых скверов, парков... 

По словам Олега Боровского, потребность в 
школах и детских садах в Саянске закрыта, но 
город продолжает работать над развитием со-
циальной инфраструктуры. 

– Нам удалось попасть в рейтинг минстроя 
– одобрена заявка на строительство Дворца 
Молодежи. Кроме того, сейчас разрабатываем 
проектно-сметную документацию по крытому 
катку с искусственным льдом. Еще планиру-
ется горнолыжная база «Северная». Городу 
очень нужны новые предприятия. Уровень без-
работицы в Саянске один из самых низких – 
0,32%, но много 
людей работа-
ет на вахте, это 
не очень хоро-
шо. Мы ждем, 
когда начнется 
строительство 

тепличного комбината, планируем выделить 
почти 80 га под лесопитомник. Также скоро по-
явится новая гостиница. У нас есть скважины 
– артезианская вода, очень хорошая, которая 
вполне может конкурировать с байкальской. 
Сейчас думаем, как начать предприниматель-
ство в этой сфере, – считает Олег Боровский.

КАРНАВАЛЬНОЕ ШЕСТВИЕ

В праздничном шествии приняли участие 
около тысячи человек. Большой колон-
ной прошли трудовые коллективы и 
творческие саянские семьи от сквера 
Первостроителей до торговой пло-
щади, где оборудовали большую сце-
ну, там проходила официальная часть 
программы. Театральные наряды жи-
телей Саянска ничуть не уступали в 
оригинальности образу мэра. Напри-
мер, медики городской больницы пре-
вратились в героев фильма «Кавказская 
пленница», «Саянскхимпласт» объявил 
марафон комедий Леонида Гайдая, про-
демонстрировав самые известные сцены из 
его культовых комедий. А союз пенсионеров 
на карнавале – злодейская команда, банда 
пиратов из серии мультфильмов «Доктор 
Айболит», которую возглавлял Бармалей, за 
эту роль отвечала председатель Союза ветера-
нов Людмила Новичкова. 

– Город у нас маленький, а мероприятий 
интересных много, вот как сегодня. Саянск 
для нас – самый лучший город в России: чи-
стый, опрятный, благоустроенный, – говорит 
Людмила Новичкова. 

Самой многочисленной в колонне была ко-
манда Управления образования Саянска – 200 

человек. Педагогическое сообщество для карна-
вала выбрало образы из советских мультфиль-
мов. Подготовили ко Дню города выступление 
по мотивам песенки «Вот оно какое, наше 
лето…», рассказывали, чем занимаются об-
разовательные учреждения Саянска, особенно 
летом. 

– В День города хочется пожелать, чтобы 
выпускники возвращались в наш город 
и продолжали работать на его благо. 

Отрадно отметить, что все-таки 
молодежь принимает решение 
связать свое будущее с родным 

городом. Каждый год 
идет приток новых 

молодых специ-
алистов. У нас в 
городе очень хо-
рошие меры под-

держки для них, в 
том числе и жилье 

выделяется. При 
этом потреб-
ность в кадрах 
есть, нужны 
предметники, 
особенно учи-
теля матема-
тики и физи-
ки, – проком-
ментировала 
Инна Кузюко-

ва, начальник 
Управления обра-

зования Саянска. 
Сотрудники аг-

рохолдинга «Саян-
ский бройлер» ше-

людей работа-
ет на вахте, это 
не очень хоро-
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ниматель-
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ствовали в футболках с патриотическими ло-
зунгами и в нарядах в стиле героев фильма «В 
бой идут одни старики», которому в этом году 
исполняется 50 лет. Работники предприятия 
подчеркнули, что сейчас на фронте подвиги 
своих дедов повторяют их внуки, им сейчас 
очень нужна поддержка.

– Среди наших сотрудников есть парни, ко-
торые сейчас находятся в зоне СВО. Мы оказы-
ваем им волонтерскую помощь. И сегодня кол-
лективом решили посвятить свое выступление 
в поддержку российской армии. Придумали 
танец по мотивам фильма «В бой идут одни 
старики», песню немного переделали, костю-
мы подготовили, – объяснила Юлия Мурашко, 
сотрудница агрохолдинга. 

ТРИ ПРАЗДНИКА В ОДИН ДЕНЬ 

В праздничной колонне прошли и десятки 
легкоатлетов, гимнасток, пловцов, активистов 
адаптивного спорта и многих других секций 
и отделений. В завершение парада лучшие ра-
ботники спортивной школы Саянска были от-
мечены грамотами директора спортшколы за 
плодотворные успехи, спортивные результаты 
и достижения. Примечательно, что День горо-
да – не единственная знаменательная дата. 12 
августа в Саянске отмечали другие профессио-
нальные праздники – День физкультурника и 
День строителя. 

– 53 года назад в глухой сибирской тайге 
начал строиться наш любимый Саянск. Это 
город молодости и традиций! Мы чтим память 
первостроителей, многие улицы Саянска носят 
их имена. А накануне городского праздника 
установили мемориальную доску на доме, где 
жила Надежда Юрьевна Гаврилова. Большую 
часть своей жизни она посвятила химическо-
му заводу и Саянску. Благодаря нашим перво-
строителям мы живем в комфортном месте, в 
окружении многовековых сосен. Поэтому у нас 
даже воздух полезный, – сообщил мэр. 

Саянск – развивающийся город, где много 
молодежи. Не удивительно, что спорту здесь 
уделяется большое внимание. Акцент делает-
ся не только на развитие профессионального 
спорта, но и на массовое привлечение саянцев 
к занятиям физической культурой. Практиче-
ски во всех дворах есть спортивные площадки, 
круглогодично работают учреждения спорта с 

удобными спортивными залами, 

бассейнами. В Саянске 76 спортивных объектов, 
более 15 тыс. жителей старше трех лет регу-
лярно занимаются спортом и ведут активный 
образ жизни. 

КТО СТАЛ ПОЧЕТНЫМ ЖИТЕЛЕМ? 

Официальная часть праздника проходила у 
большой сцены. Поздравить саянцев с Днем го-
рода прибыло много почетных гостей. Главный 
советник Управления губернатора и правитель-
ства по региональной политике Татьяна Наза-
рова обратила внимание, что Саянск, несмотря 
на молодость, славится своими традициями и 
по праву гордится производственным и кадро-
вым потенциалом. С приветственным словом 
выступили также мэр города Черемхово Вадим 
Семенов, мэр Черемховского района Сергей Ма-
рач, мэр Свирска Владимир Орноев, председа-
тель думы Свирска Сергей Ермаков и другие. 

Ежегодно в торжественной обстановке при-
сваивается статус почетного гражданина Са-
янска. В этом году за значительный вклад в 
социально-экономическое развитие города и 
сферу здравоохранения высокого звания был 
удостоен Ранур Мануилович Хайрутдинов – 
известный врач, председатель думы города VI 
созыва. 

На главном торжестве были вручены почет-
ные грамоты мэра и объявлены благодарности 
отличившимся тренерам и специалистам в 
области физической культуры. Заслуженные 
награды получили также победители традици-
онного муниципального конкурса «Цветущий 
город». Садоводы-любители, а также предпри-
ятия и организации в течение лета облагора-
живали свою территорию, создавая не просто 
красивые клумбы, а настоящие цветочные ше-
девры. Те, кто проявил себя особенно активно, 
получили грамоты и денежные призы, которые 
можно использовать для покупки семян и рас-
сады на будущий год, чтобы вновь радовать 
жителей города яркими и пышными цветами.

На торговой площади саянцев ждали развле-
чения на любой вкус: интерактивные площад-
ки, кинопоказы, конкурсы, различные мастер-
классы, тематические викторины, настольные 
игры для детей и взрослых, шоу мыльных пу-
зырей, ярмарка... 

Информационно насыщенной была площад-
ка управления соцзащиты. Сотруд-
ники привлекли 
граждан, полу-

чивших соцконтракт, чтобы они продемонстри-
ровали свои достижения. В их числе и кон-
дитерские изделия, и швейное дело, и т.д. Все 
желающие получили консультацию по оформ-
лению данной господдержки. 

Увлекательную программу для самых ма-
леньких саянцев подготовили сотрудники Двор-
ца культуры «Юность» под названием «Город 
детства». И действительно в Саянске созданы 
все условия для воспитания и развития детей.  

– Иногда про Саянск говорят – город пен-
сионеров. Неправда! Средний возраст жителя 
Саянска – 37 лет! Сколько у нас мамочек, сколько 
колясок можно увидеть на улицах... У нас дела-
ется все, чтобы выполнять задачу, поставлен-
ную президентом по повышению рождаемости, 
– подчеркнул мэр. 

Вместе с тем, по его словам, в Саянске нет 
очередей в детские сады. Ребятишек принима-
ют в дошкольные учреждения с года, а в дет-
ском саду «Боровичок» даже с двух месяцев. 
Несмотря на то что в большинстве детских 
садов есть бассейны, в городе также работают 
еще три больших бассейна – «Золотая рыбка», 
в восьмой школе и «Дельфин». Одним словом, 
созданы все условия, чтобы укреплять здоровье 
подрастающего поколения. 

КОНЦЕРТ И ГРАНДИОЗНЫЙ САЛЮТ

Вечером состоялся праздничный концерт. 
Сначала выступила творческая группа «Па-
радизель». В копилке у музыкантов немало 
композиций собственного сочинения, но в этот 
раз они радовали горожан известными кавера-
ми. Затем на сцену вышел вокально-инстру-
ментальный ансамбль «Эстрада» из Иркутска. 
Особые гости на сцене – инструментальное трио 
«Silenzium» из Новосибирска. Две скрипачки и 
виолончелистка виртуозно исполнили самую 
разнообразную музыку – от классики и совет-
ских мелодий до современных поп-композиций 
и тяжелого рока. 

Необычным и запоминающимся подарком 
для жителей стало костюмированное световое 
шоу, а завершил праздничный день грандиоз-
ный салют.

По традиции саянцев поздравил Олег Боров-
ский. Он убежден: Саянск – удивительный и 
прекрасный город, обращенный в будущее: 

– В биографии Саянска всего 53 страницы. 
Это небольшой возраст для города, но каждый 
его год был наполнен значимыми событиями. 
У нас сложились добрые традиции, которые бе-
режно хранятся ветеранами и продолжаются 
молодежью в новых свершениях. Саянск уни-
кален искренней любовью жителей к своему 
городу, и она проявляется в конкретных делах. 
Спасибо землякам, которые своим трудом, иде-
ями и талантом вносят посильный вклад в со-
зидание и развитие. Ведь только от нас с вами 
зависит, насколько комфортным, уютным и 
красивым будет наш общий дом. Желаю городу 
процветания и непрерывного развития, а его 
жителям – мира, крепкого здоровья, благопо-
лучия, успехов во всех делах!

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 
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На сайте Иркутского 
планетария Алена, как и 
многие ценители звезд-
ного неба, прочитала, что 
«метеорный поток – одно 
из немногих астрономи-
ческих явлений, которые 
можно увидеть невоору-
женным глазом, теле-
скопы для наблюдения не 
нужны. Чтобы наблюдать 
как можно больше метео-
ров, нужно выбрать место 
с открытым горизонтом 
вдали от ярких источни-
ков света». Было решено 
отправиться ближе к ночи 
в Шелеховский район, ту-
да, где городские фонари 
не застят свет звезд. 

– Есть поверье, что хо-
тя бы одну ночь в сво-
ей жизни нужно провести 
под открытым звездным 
небом, – рассказала Алена. 
– Поэтому, когда выбира-
емся куда-то за город, я 
всегда пользуюсь возмож-
ностью смотреть на звез-
ды. Но одно дело смотреть 
самим, другое – под ком-
ментарии профессионалов.

Пока ждали опазды-
вающих, кафе оказалось 
переполненным. Офици-
анты еле успевали обслу-
живать клиентов и при-
знавались, что никогда не 
видели столько машин в 
это время суток у своего 
заведения. Некоторые ир-
кутяне прибыли на элек-
тричке. Как потом под-
считают организаторы, в 
этих наблюдениях Персе-
ид приняли участие более 
ста человек. 

Все действо проходило 
у старой дороги в паре ки-
лометров от места сбора. 
Люди расположились на 
площадке кто как мог – на 
ковриках, надувных ма-
трасах, в шезлонгах. Иные 
просто стояли, задрав го-
ловы вверх. Организаторы 
вооружились громкогово-
рителем и скомандовали:

– В 23 часа 28 минут 
начинаем смотреть на не-
бо. Каждый может выбрать 
для себя его определенный 
кусочек и наблюдать. В 
течение часа будем хором 
считать количество мете-
оров. В предыдущие годы 
мы насчитывали от 23 до 
30 метеоров в час, в 2020 
году их было 101. Сегод-
ня, к сожалению, облачно. 
Как будет развиваться си-
туация – не знаем, тучи 
руками астрономы разво-
дить не умеют. 

Но вот облачность ста-
ла рассеиваться: на запа-
де появилось «окошко», в 
котором засияло созвездие 
Северной Короны. Следом 
очистился кусок неба на 
севере, где показалась «го-
лова» созвездия Дракона. 
И вот он – первый метеор с 
ярким белым хвостом. 

– Ура! Первый пошел! 
– радостно разнеслось по 
округе. 

МЕТЕОРИТЫ И МЕТЕОРЫ 

Комментировал проис-
ходящее генеральный ди-
ректор Иркутского плане-
тария, председатель Иркут-
ского регионального астро-
номического общества Па-
вел Никифоров. Участники 
наблюдений задавали ему 
вопросы о космосе. 

Для начала выяснили, 
чем метеориты отличаются 
от метеоров. Астроном по-
яснил, что метеориты – это 
твердые небесные тела, ко-
торые, падая на Землю, не 
сгорают в ее атмосфере, а 
благополучно приземляют-
ся. Даже в окрестном лесу, 
по его словам, можно со-
брать немало таких камен-
ных и железных космиче-
ских гостей. Но попали они 
на нашу планету не в один 
момент. А вот метеорные 
«дожди» – вполне обычное 
явление. 

– Метеоры – это неболь-
шие камешки и пылинки. 
Они сталкиваются с атмос-
ферой Земли, испаряют-
ся от трения в ее верхних 
слоях и оставляют за со-
бой яркий след. Обычно с 
любого места земного шара 
можно насчитать в ночном 
небе около трех метеоров в 
час. Но бывает время, ког-
да Земля пересекает орбиту 

разрушившегося тела ко-
метной или астероидной 
природы, и мы наблюдаем 
метеорные потоки, – сооб-
щил Павел Никифоров. 

«Родительским объек-
том» потока Персеиды яв-
ляется комета 109P/Свиф-
та-Таттла. В июле-августе 
Земля проходит через обла-
ко пылинок, которое коме-
та оставила, двигаясь через 
внутреннюю область Сол-
нечной системы. Иркутский 
планетарий ведет наблюде-
ния Персеид с 2016 года. В 
прошлом году именно яркая 
Луна помешала увидеть пик 
этого звездопада. 

СМОТРИТЕ ВВЕРХ!

Этой ночью облака все 
же вновь и вновь захваты-
вали разные области не-
ба. Над головами людей 
то мелькали тени летучих 
мышей, то сверкали отбле-
ски зарниц дальних гроз. 
Поднимался ветер, сильно 
пахло хвоей таежных дере-
вьев. Но метеорные хвосты 
все же прорезали ночной 
небосвод белыми, желтыми 
и даже зеленоватыми рос-
черками. 

– Я уже был здесь и од-
нажды увидел появление 
новых звезд и много других 
удивительных вещей. По-

этому, когда прочитал но-
вость о сегодняшнем меро-
приятии, бросил все дела. 
Мы поехали показать сы-
нишке волшебство, которое 
нас окружает, и которого 
мы, к сожалению, не видим 
в городе, – прокомменти-
ровал Роман, участник на-
блюдений. 

ПЛАНЕТАРИЙ – ДЕТЯМ

Его восьмилетний сын 
Коля в своем возрасте уже 
интересуется наукой и 
смотрит познавательные 
каналы. Иркутский плане-
тарий, кстати, работает и 
с детской аудиторией, на-
пример, совместно с На-
учно-исследовательским 
институтом прикладной 
физики ИГУ и Институтом 
солнечно-земной физики 
СО РАН проводит занятия 
по проекту «Школа фи-
зики». Также учреждение 
в рамках проекта «Теле-
скопы для всех» передает 
эти оптические приборы в 
учебные учреждения раз-
ных территорий Иркутской 
области и Бурятии. 

– Мы понимаем, что 
ребята в глубинке лише-
ны возможности общаться 
со специалистами, кото-
рые могут профессиональ-
но показать звездное небо. 
Поэтому мы решили при-
обрести для особо заинте-
ресованных территорий 
телескопы. Проект, который 
начался четыре года назад, 
дает очень хороший эффект 
и развивается в другие 
проекты. К примеру, через 
неделю в Усольском районе 
начнется Второй областной 
астрономический фести-
валь, на который съедут-
ся более 40 ребят из мест, 
где работают наши теле-
скопы. Мы планируем ста-
вить перед детьми исследо-
вательские задачи, которые 
приведут к росту интереса 
к астрономии, – резюмиро-
вал Павел Никифоров. 

СОСЕДНЮЮ ГАЛАКТИКУ 
УВИДИМ В СЕНТЯБРЕ 

Мероприятие в ночь с  
12 на 13 августа стало для Ир-
кутского планетария сотым 
в серии выездных наблюде-
ний космоса в Глубокой. В 
общей сложности за восемь 
лет астрономы провели там 
500 бессонных ночей. К ним 
присоединились более 5 тыс. 
любителей науки о звездах. 

Наблюдая Персеиды в 
этот раз, за час насчитали 
15 метеоров. Но это с уче-
том того, что из-за облаков 
был виден лишь примерно 
один процент звезд, кото-
рые невооруженным взгля-
дом заметны при ясном небе 
(их около 3 тысяч). К тому 
же участники наблюдений 
смогли загадать 15 желаний, 
что вряд ли у них получи-
лось бы в городе. 

– Я в полном восторге, – 
поделилась впечатлениями 
иркутянка Алена, которая 
все же успела на наблюде-
ния. – Пожалуй, впервые 
увидела всю траекторию 
падающего метеора. Хоть 
мы и не всегда ощущаем, 
но космос дает силы, энер-
гию. Здесь включается дру-
гое восприятие жизни, себя, 
Земли. Появляются особые 
впечатления. Начинаешь за-
бывать о своих проблемах, 
заботах. Чувствуешь себя 
пусть крошечной, но все же 
частью огромного мира. 

В сентябре, как только 
позволит Луна, наблюдения 
глубокого космоса в районе 
села Большая Глубокая про-
должатся. На этот раз здесь 
будут и телескопы. Оптика 
поможет всем желающим 
увидеть Туманность Андро-
меды. Первый месяц осени 
– лучший для знакомства с 
соседней галактикой, кото-
рая будет проходить прак-
тически через зенит нашего 
небосвода. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото из архива  
Алексея ГОЛОВЩИКОВА

За один час участники наблюдений насчитали 15 метеоров  
и загадали столько же желаний

Павел Никифоров объяснил отличие метеоритов от метеоров

Август – месяц  
ливней звездных

◀    Стр. 1

ОБЩЕСТВ
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 АКТУАЛЬНО  Облизбирком при-
ступил к изготовлению бюлле-
теней по областному округу для 
голосования на выборах депута-
тов Законодательного Собрания 
Приангарья. Макет избирательно-
го бюллетеня подписал в печать 
председатель Избирательной 
комиссии Иркутской области Илья 
Дмитриев.

Как сообщили в Облизбиркоме, всего должно 
быть изготовлено 1 834 300 экземпляров бюлле-
теней для голосования по областному округу на 
выборах в Закcобрание и столько же – по одно-
мандатным округам. Напомним, их на терри-
тории Иркутской области образовано 22. Таким 
образом, напечатают 3 668 600 бюллетеней. 

Будет изготовлено 58 видов бюллетеней, из 
которых 14 – для голосования с использованием 
комплексов обработки избирательных бюлле-
теней (КОИБ). Обычные бюллетени отпечатают 
черной краской с защитной сеткой. Эта сетка 
на избирательных бюллетенях по областному 
избирательному округу и по одномандатным 

округам будет отличаться по цвету. Для КОИБов 
изготовят бюллетени со специальной черно-
белой рамкой по краям, а защитную сетку на-
несут не на лицевую, а на оборотную сторону. 
Доставку избирательных бюллетеней по Иркут-
ской области будет осуществлять ФГУП «Глав-
ный центр специальной связи».

 Юрий ЮДИН

Публикация материалов осуществляется на бесплатной основе в соответствии со статьей 56 Закона Иркутской области от 06.04.2011 № 18-ОЗ «О 
выборах депутатов законодательного собрания Иркутской области».  

ВЫБ    РЫ

ПЕЧАТЬ БЮЛЛЕТЕНЕЙ
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 � ПРОФИЛАКТИКА 
В последние годы 
наблюдается 
печальная 
тенденция – 
инфаркты все 
молодеют, впрочем, 
как и другие 
заболевания 
сердца. Например, 
артериальная 
гипертензия 
теперь встречается 
не только в 
подростковом 
возрасте, но и 
в более раннем 
– в 10–11 лет. 
Как отмечают 
врачи, во многом 
на ситуации 
негативно 
отразилась 
пандемия COVID-19, 
которая привела 
к гиподинамии, 
избыточному весу 
и повышенной 
хрупкости костей у 
детей. 

САМОИЗОЛЯЦИЯ 
СКАЗАЛАСЬ НА СЕРДЦЕ

Число детей, страдаю-
щих сердечно-сосудисты-
ми патологиями, неуклон-
но растет. 

Как рассказала заведую-
щая кардиологическим от-
делением ГБУЗ «Иркутская 
государственная област-
ная детская клиническая 
больница» Алла Матюно-
ва, причинами заболева-
ний являются миокардиты, 
артериальная гипертензия, 
нарушения ритма сердца, 
кардиомиопатия и врож-
денные пороки сердца. При 
этом кардиологическая па-
тология молодеет. Так, ар-
териальная гипертензия 
диагностируется уже в бо-
лее раннем возрасте – в 
10–11 лет. Ситуацию усугу-
била пандемия COVID-19, в 
частности долгая самоизо-
ляция, которая ограничила 
двигательную активность 
детей. В результате возрос-
ло число ребятишек с ги-
подинамией, избыточным 
весом и повышенной хруп-
костью костей. 

– На фоне COVID-19 мы 
встретились с грозным со-
стоянием – мультисистем-
ный воспалительный син-
дром, при котором разви-
вается серьезный цитоки-
новый шторм, – заметила 
Алла Матюнова. – Практи-
чески в 100% случаев воз-
никает тяжелый миокар-

дит и Кавасаки-подобный 
синдром, когда страдает не 
только мышца сердца, но и 
коронарные сосуды. Дети, 
перенесшие эти заболева-
ния, могут столкнуться с 
ранними инфарктами во 
взрослом возрасте. Несмо-
тря на то что у нас хоро-
шо организовано лечение 
таких пациентов, 
важна профилак-
тика сердечно-со-
судистых заболе-
ваний у детей, ко-
торая зависит от 
родителей. 

Прежде всего, 
это правильное 
питание, так как 
детское ожирение 
встречается все 
чаще, а это основ-
ной фактор риска 
проблем с серд-
цем. Врачи насто-
ятельно рекомен-
дуют ограничить 
рафинированные 
продукты, содер-
жащие легкоусво-
яемые углеводы, хотя бы 
до 40–50 граммов в день. В 
рационе обязательно долж-
ны быть фрукты, овощи и 
полноценные белки. 

Немаловажна физи-
ческая нагрузка, кото-
рая должна составлять не 
менее 30 минут в день в 
раннем детском возрасте. 
А чем старше ребенок, тем 
выше должна быть нагруз-
ка. Но главное, не пере-
усердствовать, а перед тем, 
как отдавать свое чадо в 
спортивную секцию, сле-
дует обследоваться – сде-
лать ЭКГ, понаблюдать за 
артериальным давлением, 
поскольку есть врожденные 
пороки развития сосудов 
или почек, которые годами 
могут себя не проявлять.

Симптомами сердечно-
сосудистых заболеваний у 
детей в возрасте до года 
являются низкая прибавка 
в весе, длительное корм-

ление, быстрая утомляе-
мость, раздражительный 
крик, бледные кожные по-
кровы, посинение носогуб-
ного треугольника, паль-
чиков рук и ног, задерж-
ка темпов психомоторного 
развития. Здесь родителям 
и педиатрам важно быть 
настороже и не запустить 

заболевание. 

– Ежегодно 
через наше от-
деление про-
ходит около 
тысячи детей, 
имеющих се-
рьезную орга-
ническую па-
тологию серд-
ца, в том числе 
около 60 детей, 
которым еже-
годно предо-
с т а в л я ю т с я 
высокотехно-
логическая по-
мощь и опера-
тивное лече-
ние, – добавила  

Алла Матюнова. 

УЖЕ НЕ БОЛЕЗНЬ 
ПОЖИЛЫХ

C некоторых пор инфар-
кты – не болезнь пожилых 
и старых людей. По сло-
вам врача кардиологиче-
ского отделения ГБУЗ «Ир-
кутская областная ордена 
«Знак почета» клиниче-
ская больница» Натальи 
Медведевой, есть пациенты 
в возрасте от 26 до 38 лет. 
Чаще всего причиной за-
болевания в этих случаях 
является наследственность. 
Если родители до 60 лет 
пережили инфаркт, то у 
детей есть риск столкнуть-
ся с ним в более раннем 
возрасте. 

– Это как заряжен-
ное ружье, – продолжила 
врач. – Стресс, неправиль-
ный образ жизни, курение, 
алкоголь, ВИЧ-инфекция, 
отсутствие физической 

нагрузки – как спусковой 
крючок, который мы сами 
нажимаем. Возьмем куре-
ние. Помимо никотина, в 
сигарете содержатся смолы, 
соли тяжелых металлов, 
мышьяк, свинец, полоний. 
Никотин же действует на 
определенные рецепторы в 
организме, повышает дав-
ление, учащает пульс, уве-
личивает количество тром-
боцитов, сгущает кровь. В 
итоге развивается гипоксия 
органов и тканей, повреж-
дается сосудистая стенка, 
на которую как заплата са-
дится вредный холестерин.

По словам Натальи Мед-
ведевой, ежедневно в об-
ластную больницу по-
ступает до 10 пациентов с 
инфарктами. Однако эта 
болезнь, как и сердечная 
недостаточность, поддает-
ся профилактике. Если есть 
вредные привычки, от них 
нужно избавиться. При не-
правильном образе жизни 
стоит приложить все уси-
лия, чтобы его изменить. 
На кону жизнь. Кардиолог 
областной клинической 
больницы Иван Боковиков 
отметил, что часто люди 
игнорируют повышенное 
артериальное давление, не 
обследуются, не лечатся:

– Помимо повышенного 
давления, происходят на-
рушения в обменных про-
цессах, тот же повышенный 
холестерин сам не пройдет, 
даже если снизить прием 
жирной пищи, поскольку 
причина может быть иной.  

Физическая активность 
важна для профилактики 
заболеваний сердца и со-
судов. Но, по словам Ива-
на Боковикова, для этого не 
стоит сразу бежать в трена-
жерный зал и сбивать себе 
ритм сердца высокими на-
грузками. Достаточно обыч-
ной ходьбы, прогулки во 
дворе с последующим уве-
личением нагрузки. Стоит 
также пересмотреть свой 

рацион, в котором долж-
ны присутствовать овощи 
и фрукты, рыба, белое мясо. 
Продукты с легкоусвояемы-
ми углеводами лучше вооб-
ще исключить, как и белый 
рис, трансжиры, входящие 
в хлебобулочные изделия, 
пирожные, мороженое, 
приводящие к накоплению 
вредного холестерина. 

– Замечу, что диспан-
серизация включает не все 
обследования, способные 
выявить уровень рисков 
развития сердечно-сосу-
дистых заболеваний, – го-
ворит Иван Боковиков. – 
Поэтому, если есть риски 
развития болезни, важно 
требовать от своего участ-
кового врача-терапевта 
дополнительного обследо-
вания.

Инфаркт миокарда раз-
вивается внезапно, хотя 
есть предвестники – уста-
лость, слабость, боли за 
грудиной. В этом случае 
следует вызывать скорую 
помощь, потому что через 
20 минут после появления 
болевого синдрома мышца 
сердца начинает гибнуть, и 
этот процесс необратимый. 

– Инфаркты сегодня ле-
чат в специализированных 
отделениях, где есть воз-
можность имплантировать 
специальный стент, что-
бы восстановить кровоток, 
– подчеркнул Иван Боко-
виков. – Один из совре-
менных методов лечения 
сердечной недостаточности 
– имплантация электро-
кардиостимулятора, карди-
овертера-дефибриллятора. 
Сегодня есть устройства, 
объединяющие эти меха-
низмы. Данные высокотех-
нологичные процедуры до-
ступны в рамках ОМС при 
наличии показаний. Венец 
всего – трансплантация 
сердца, которая также про-
водится в нашей клинике. 

 � Елена ПШОНКО

Инфаркты продолжают молодеть

Ре
к

ла
м

а

Пресс-
конференцию

смотрите по ссылке
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 � ПРОБЛЕМА Сразу 
семь пациентов, 
укушенных ядовитыми 
змеями, поступили 
в июле в отделение 
острых отравлений 
Ивано-Матренинской 
детской клинической 
больницы. Это рекордное 
количество: обычно 
семь-восемь человек 
госпитализируются в 
течение всего лета. 

– В моей практике это первый 
случай, чтобы одновременно в ста-
ционаре находились на лечении 
пять детей, и у всех место укуса 
– левая нога, – говорит Анаста-
сия Анатольевна Немцева, врач-
токсиколог, к.м.н., заведующая от-
делением острых отравлений ОГАУЗ 
ГИМДКБ. – Подростки пострадали в 
разных районах Иркутской области, 
поэтому назвать какие-то наиболее 
опасные районы сложно – актив-
ность змей отмечена практически 
во всех районах.  

Три ребенка поступили из Боль-
шого Голоустного – все трое на-
ходились в поселке на отдыхе. В 
Бохане девочка гуляла по берегу ре-
ки, не заметила змею, наступила 
на нее. Гадюка вцепилась в ногу 
ребенка так, что ее с трудом сня-
ли, и она успела выпустить мно-
го яда. Девочка получила серьезное 
отравление и до сих пор находится 
на лечении в стационаре. Также в 
больницу обратились родители де-
тей из Черемховского района и из 
города Слюдянки. В первом случае 
ребенок также наступил на змею на 
берегу реки, во втором – в лесу. Па-
па с сыном были в тайге, шли друг 
за другом. Мужчина шел впереди 
и перешагнул змею, не заметив ее, 
а ребенок из-за меньшей ширины 
шага поставил ногу на пресмыка-
ющееся. 

Двух детей гадюки укусили за 
руку: один ребенок поскользнулся и 
упал прямо на змею, и та от испуга 
укусила его два раза – в указатель-

ный и средний пальцы. А вот вто-
рой, увидев змею, пытался поймать 
ее! Итог закономерен. 

Среди пациентов, поступивших 
в прошлом году в отделение острых 
отравлений Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы, 
были дети, которых змеи укуси-
ли прямо на территории дачного 
участка.  

– В нашем регионе встречаются 
представители двух семейств ядо-
витых змей: гадюковые и гремуч-
ники. Часто, увидев змею, люди 
думают, что это безобидный милый 
ужик, его можно поймать и по-
гладить, но необходимо знать, что 
это может оказаться гадюка или 
щитомордник, – считает Анастасия 
Анатольевна. – Яд змей – сложный 
комплекс биологически активных 
веществ, основными из которых 
являются протеины. Оба семейства 
пресмыкающихся имеют почти 
одинаковый набор белковых не-
ферментных токсинов и фермен-
тов. Эти вещества действуют в ос-
новном на свертывающую систему 
крови и приводят к развитию дис-
семинированного внутрисосуди-
стого свертывания крови. Также 
они обладают гемолизирующим и 
цитолитическим действием, кото-
рое приводит к развитию всех ос-
новных симптомов, возникающих 
при укусе змеи: геморрагический 
отек конечности, сильная боль в 
месте укуса и общая интоксикация 
организма: сонливость, слабость, 
головокружение, головная боль, 
тошнота, рвота, обмороки. 

Наиболее опасны укусы змей в 
шею, лицо, волосистую часть голо-
вы. Чем выше температура воздуха, 
тем быстрее развивается инток-
сикация, тем сильнее выражены 
симптомы. 

Родители должны объяснить де-
тям, что сейчас змею можно встре-
тить везде, и нужно быть внима-
тельным, смотреть под ноги – в 
лесу, на берегу реки, в поле и даже 
на собственной даче. Собираясь 
в лес, необходимо надеть 
высокие ботинки или 
резиновые сапоги, 
плотные брюки, 
идти с палкой 
для обсле-
д о в а н и я 
опасных 
м е с т . 
З м е я 
п е р в о й 
не напа-
дает – она 
лишь защи-
щается и кусает с целью самозащи-
ты. Нельзя гоняться за змеей и ло-
вить ее, «чтобы посмотреть» – ни 
вам, ни детям; перспектива быть 
укушенным весьма велика. 

Что делать, если змея все-таки 
укусила, несмотря на все меры 
предосторожности? Алгоритм ока-
зания первой помощи важно за-
помнить, а лучше сохранить, по-
тому что в стрессовой ситуации 

даже самый стойкий взрослый 
может растеряться. 

Итак, сначала расскажем, что де-
лать нельзя. Нельзя поить укушен-
ного человека алкоголем, наклады-
вать жгут, разрезать ножом или 
прижигать место укуса. Последние 
действия могут привести к некрозу 
тканей. 

– Яд из раны нужно отсосать, 
причем важно сделать это в тече-
ние пяти-семи минут после укуса, 
позже это будет уже бесполезно, – 
рассказывает Анастасия Немцева. – 
Для этого следует широко захватить 
место укуса в складку и быстрым 
нажимом выдавить из раны каплю 
жидкости, после чего ранка стано-
вится зияющей, и из нее возможно 
высосать ртом серозную или кровя-

нистую жидкость. Сплю-
нуть, прополоскать 

рот водой. Повторить 
процед уру. 

Е с л и 
в с е 
с д е -
л а н о 

правильно, 
то от 20 до 

40% яда уби-
рается из раны. 

Это достаточное коли-
чество для облегчения 

состояния укушенного.  

Очень важно, чтобы у человека, 
который будет это делать, в поло-
сти рта не было никаких ранок, по-
вреждений или открытых поверх-
ностей (недавнее удаление зуба, 
например, или кариозные полости). 
Через эти ранки яд быстро попадет 
в кровеносное русло, в мозг, и этот 
человек может погибнуть очень 
быстро. Но если у человека нет 
проблем в ротовой полости, помочь 
пострадавшему можно без страха, 

так как через рот и через желудок 
яд не всасывается и никакого ток-
сичного действия на организм не 
оказывает. Отлично для отсасыва-
ния яда подходит молокоотсос, но 
вряд ли кто-то будет брать его с 
собой в тайгу или на прогулку. 

После этого место укуса нужно 
обработать любым антисептиком, 
который есть под рукой – йод, зе-
ленка, перекись водорода. Потом 
сделать нетугую сухую повязку и 
зафиксировать укушенную конеч-
ность как при переломе (любым 
способом) и обеспечить макси-
мальный покой. Транспортировать 
человека нужно в горизонтальном 
положении, очень бережно, даже 
нежно. Нельзя дергать, заставлять 
идти или бежать до машины, боль-
ницы и т.д. Главное, помните: чем 
больше двигается или шевелится 
пораженная конечность, тем бы-
стрее и сильнее происходит рас-
пространение яда по лимфатиче-
ской и кровеносной системам по-
страдавшего. 

Что еще можно сделать? Укрыть 
человека, чтобы не мерз, дать го-
рячее питье. Если с собой есть ан-
тигистаминные средства – дать в 
возрастной дозировке. И обязатель-
но транспортировать в ближайшее 
медучреждение, где окажут меди-
цинскую помощь. 

Пока текст готовился к печа-
ти, в отделение острых отравлений 
санавиацией доставлен еще один 
пациент из Усть-Кута. Мальчик 13 
лет собирал грибы в лесу, и змея 
укусила его в обе руки по очере-
ди. Ребенок получает курс лечения 
в специализированном отделении 
ОГАУЗ ГИМДКБ. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

Змею с трудом сняли с ноги
Наблюдается всплеск пострадавших  
от укусов гадюк и щитомордников
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  ПОЧЕСТИ  Губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев 
принял участие в передаче Боевого 
знамени нового образца иркутской 
авиационной эскадрилье 
Росгвардии. От имени президента 
России главную воинскую 
реликвию командиру воинской 
части подполковнику Роберту 
Анварову вручил командующий 
Сибирским округом войск 
национальной гвардии генерал-
полковник Николай Марков.

В церемонии приняли участие генералы и 
офицеры управления округа и территориаль-
ного управления, ветераны войск правопоряд-
ка, представители силовых структур, духовен-
ства и общественных организаций.

– Личный состав авиационной эскадрильи с 
момента ее образования 31 марта 1980 года и по 
настоящее время успешно выполняет служеб-
но-боевые задачи как на территории страны, 
так и за ее пределами. За проявленные муже-
ство и героизм государственными наградами 
отмечены около 50 военнослужащих части. 
Выражаю уверенность в том, что Боевое знамя 
в надежных руках. А росгвардейцы будут твер-
до стоять на страже своей страны, защищать 
мир и покой граждан России, обеспечивая без-
опасность Родины на земле и в воздухе, – от-
метил Николай Марков.

– Под Боевыми знаменами веками зака-
лялся характер нашей армии. Формировалась 

русская военная школа, укреплялась ее нрав-
ственная и духовная основа. Сменяются по-
коления воинов России, но каждый трепетно 
относится к знамени как символу воинской 
чести, доблести и славы, источнику духовной 
твердости и силы. В этом строю стоят защит-
ники Отечества, которые своим мужеством и 
героизмом доказали верность военной присяге. 
С честью и отвагой выполняли поставленные 
задачи. Своим примером вдохновляли товари-
щей по оружию, – сказал Игорь Кобзев.

По окончании церемонии командующий 
Сибирским округом Росгвардии генерал-пол-

ковник Николай Марков вручил 20 государ-
ственных наград военнослужащим полка опе-
ративного назначения города Ангарска и со-
трудникам спецподразделений ведомства, от-
личившимся в ходе проведения специальной 
военной операции.

Кроме того, Игорь Кобзев и Николай Марков 
обсудили вопросы взаимодействия с подразде-
лениями Росгвардии на территории Иркутской 
области.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Равнение на знамя
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Семинар в Иркутске – часть 
большого семинара, инициирован-
ного Всероссийским казачьим об-
ществом. Мероприятие прошло на 
базе Иркутского государственно-
го аграрного университета имени 
А.А. Ежевского, где создан моло-
дежный казачий клуб им. Якова 
Похабова. 

На семинаре обсуждали во-
просы, касающиеся деятельности 
Иркутского войскового казачье-
го общества в рамках реализации 
Стратегии государственной поли-
тики РФ в отношении российского 
казачества.

Первым выступил руководитель 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа, руководитель 
рабочей группы по делам казаче-
ства Анатолий Прокопьев. Он рас-
сказал, что основная задача Стра-
тегии – государственная или иная 
служба казаков. Проинформировал, 
что с 2020 года Иркутским во-
йсковым казачьим обществом и 
его структурными подразделени-
ями заключено 43 соглашения с 
территориальными органами ис-
полнительной власти Иркутской 
области, органами местного само-
управления. 

Отмечается работа по охране 
общественного порядка, члены ре-
гионального казачьего движения 
осуществляют совместные рейдо-
вые мероприятия по профилак-
тике и причине правонарушений 
и преступлений, защите граждан 

от противоправных посягательств 
и пр. По мнению Анатолия Про-
копьева, казаков нужно активнее 
вовлекать в деятельность по охра-
не общественного порядка:  

– Казачьи общества включены 
в охрану общественного порядка 
меньше, чем хотелось бы, в силу 
того, что мы, к сожалению, не 
можем привлечь на это направле-
ние средства из областного бюд-
жета, не можем заинтересовать 
и привлечь муниципальные об-
разования, особенно такие круп-
ные, как Иркутск, Братск. В этом 
плане я бы хотел рассчитывать на 
поддержку Главного управления 
внутренних дел по Иркутской об-
ласти с точки зрения понимания 
необходимости и эффективности 
данного направления работы. И я 
готов подключиться. Думаю, нам 
необходимо провести выездное 
мероприятие в Ангарске со всеми 
заинтересованными ведомства-
ми. 

Эту проблему признал и вой-
сковой атаман Иркутского ВКО 
Анатолий Никитин: 

– Сформирован список объек-
тов, которые можно было бы при-
нять под охрану – более 1500 ты-
сяч областных и муниципальных 
зданий. В силу несовершенства 
законодательства мы не можем 
выходить туда на охрану и конку-
рировать с частными охранными 
агентствами. Да, мы сотруднича-

ем с некоторыми МО, где-то вы-
деляются на это средства, где-то 
идет добровольная работа казаков 
по охране общественного порядка.

Анатолий Никитин также от-
метил, что сейчас важно прийти к 
единству понимания целей и за-
дач. Рассказал, что общая числен-
ность членов казачьих обществ, 
входящих в состав Иркутского 
войскового казачьего общества, 
– порядка 1675 человек, из них 
около тысячи приняли на себя 
обязательства по несению госу-
дарственной и иной службы. 

Анатолий Прокопьев обратил 
внимание на еще один вопрос – 
нужно активней привлекать ка-
зачьи общества к охранным про-
филактическим работам в лесном 
комплексе, к санитарным меро-
приятиям. Это должно стать си-
стемной работой. 

Участники мероприятия обсу-
дили также актуальные вопросы, 
связанные с участием казачьих 
обществ в специальной военной 
операции. В общем была отме-
чена продуктивная работа с во-
енным комиссариатом. С начала 
проведения СВО иркутским ВКО 
проводится постоянная работа по 
подготовке и отправке казаков в 
зону спецоперации: с первых дней 
казаки находятся на передовой, 
защищая нашу Родину.

Помимо госслужбы, большое 
внимание казачьими обществами 

уделяется подрастающему поко-
лению, сказал Анатолий Проко-
пьев. В Иркутской области дей-
ствует 17 казачьих классов в 11 
общеобразовательных школах. До-
полнительно с 1 сентября этого 
года планируется открыть пять 
казачьих классов: в Братске, Бо-
ханском, Иркутском и Заларин-
ском  районах. 

– Конечно, хочется выразить 
благодарность родителям школь-
ников. Именно от них поступали 
предложения открывать больше 
казачьих классов, чтобы их дети 
могли в них учиться. И эта ра-
бота, считаю, должна быть про-
должена, важно чтобы и перво-
классники могли записываться в 
казачьи классы. В школы нужно 
привлекать наших казаков как 
преподавателей, наставников, в 
том числе по начальной военной 
подготовке, – считает Анатолий 
Прокопьев. – Ребята в казачьих 
классах становятся совсем другие: 
подтянутые, опрятные, уважи-
тельные, собранные. Наша зада-
ча – воспитать ребят, чтобы они 
любили Родину и готовы были 
встать на ее защиту, как это по-
требовалось в случае проведения 
СВО на Донбассе. 

Также он обратил внимание, 
что в регионе совместно с ми-
нистерством образования прово-
дится большая работа по созда-
нию казачьего кадетского корпуса 
в Ангарске. Сейчас ведется под-
готовка проектно-сметной доку-
ментации на капремонт задания. 

– Работа контролируется мной 
лично. Важно, чтобы уже в сентя-
бре 2024 года мы открыли огром-
ный кадетский казачий корпус, 
– отметил он. 

Подводя итоги своего высту-
пления, Анатолий Прокопьев вы-
сказался, что задачи Стратегии 
понятные и решаемые. Есть по-
нимание, как двигаться дальше. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Готовы к службе государевой
Казаки обсудили основные направления 
деятельности и механизмы их развития

 КАЗАЧЕСТВО  Семинар «Основные 
направления деятельности 
казачьих обществ и механизмы 
их развития» прошел в Иркутске 
8 августа. Участники обсудили 
развитие непрерывного казачьего 
образования и молодежного казачьего 
движения, взаимодействие с 
местными органами власти и 
правоохранительными органами, 
а также участие казаков в СВО.
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 МАЛЫЕ НАРОДЫ  
На территории Иркутской 
области, по разным 
данным, насчитывается 
от 130 до 150 
представителей наций и 
народностей. В течение 
веков неуклонно шло и 
продолжается до сих пор 
взаимопроникновение 
культур.

Претерпели изменения даже 
традиционные обряды и обычаи. 
Народы, живущие на этой земле, 
умели находить общий язык, для 
общего блага меняли свои убеж-
дения, обменивались культурны-
ми достижениями, а в трудные и 
ответственные для страны време-
на объединялись. Ярким приме-
ром являются годы Великой Оте-
чественной войны, строительство 
Байкало-Амурской магистрали, 
специальная военная операция 
(СВО).

Одна из основных проблем 
практически всех народов мира 
– сохранение самобытности, род-
ного языка. Неспроста Генераль-
ная Ассамблея ООН провозгласила 
период с 2022 по 2032 год Между-
народным десятилетием языков 
коренных народов мира, чтобы 
привлечь внимание мировой об-
щественности к бедственному по-
ложению многих языков корен-
ных народов. Каждый год в мире 
умирает четыре языка!

В Приангарье утвержден план 
мероприятий по подготовке и 

проведению Международного де-
сятилетия языков коренных на-
родов. В документ включено более 
50 мероприятий, которые пройдут 
в 2023–2032 годах. 

– Ежегодно в Иркутской обла-
сти пройдет цикл мероприятий, 
фестивалей и праздников, на-
правленных на сохранение бурят-
ской культуры и языкового мно-
гообразия, а также национальных 
традиций коренных малочислен-
ных народов. В план включены 
новые мероприятия и традицион-
ные, которые ежегодно проходят 
в нашем регионе и объединяют 
людей разных национальностей. 
Это форум межнационального 
единства «Иркутская область – 
территория мира и согласия», на-
ционально-культурный праздник 
Сагаалган, областной фестиваль 
«Дружба народов Прибайкалья», 
национально-культурный празд-
ник Сур-Харбан и другие, – от-
метил губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев.

Также один раз в два года будут 
проводиться окружные фестива-
ли-конкурсы. Один из них – «Жар-
птица». Он направлен на развитие 
традиционной культуры славян-
ских народов, которые проживают 
на территории Усть-Ордынского 
Бурятского округа. Второй фести-
валь – «Мирас» – посвящен та-
тарской культуре и призван со-
хранить обычаи и язык татарского 
народа. Праздник «Икэнипкэ» – 
встреча Нового года по эвенкий-
скому календарю – будет прохо-
дить в регионе ежегодно с 2024 
года. Он включает в себя про-
ведение обрядов, выставки 
декоративно-прикладного 
искусства, национальной 
кухни, спортивных игр, 
мастер-классов по на-
родным ремеслам.

Кроме того, пла-
нируется сделать 
аудиовизуаль-

ный фонд языков коренных ма-
лочисленных народов Иркутской 
области. Для этого будет создан 
доступный информационный ре-
сурс, в который войдут накоплен-
ные ранее и новые лингвистиче-
ские и фольклорные материалы. 
Также будет проходить оцифровка 
книг на языках коренных мало-
численных народов об их жизни 
и быте. 

При поддержке министерства 
культуры Иркутской области на 
базе Иркутской областной госу-
дарственной универсальной на-
учной библиотеки им. И.И. Мол-
чанова-Сибирского запланирова-
но несколько выставок в течение 
последующих лет. Так, в сентябре 
текущего года пройдет книжная 
выставка «Бурятский язык для 
всех». На ней представят учеб-
ники, методические пособия, са-
моучители бурятского языка для 
широкого круга пользователей. На 
2024 год запланирована книжная 
выставка «Сохраняя родное на-
речие», посвященная бурятской 
культуре и языку, на 2025 год 
– выставка «Край возле самого 
неба». Она представит язык, тра-
диции, обычаи и быт тофаларов.

 Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Родная речь
Утвержден план мероприятий 
по десятилетию языков коренных народов
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 СОБОЛЕЗНОВАНИЕ  
Ушел из жизни известный 
иркутский скульптор, член 
Союза художников России 
и Союза художников-
ремесленников Приангарья 
Евгений Скачков. Он скончался 
12 августа на 78-м году жизни 
после тяжелой болезни. С его 
именем была связана целая 
эпоха в искусстве региона.

Самые известные скульптуры Евгения 
Скачкова: всадник на въезде в посе-
лок Усть-Ордынский, декоративные 
украшения здания правительства Ир-
кутской области, горельеф «Гимна-
сты» на фасадной части Дворца спорта 
«Труд», мемориальная доска Александру 
Колчаку на станции Иркутск-Пассажир-
ский, памятник врачам и медсестрам 
возле медицинского университета, ком-
позиция «Рыбаки» в фойе Дома худож-
ника и памятник Евгению Евтушенко в 
Зиме. 

– Нашему региону долгое время не вез-
ло на скульпторов, многие приезжали, 
но никто не оставался работать, пока 
в Иркутске в 1975 году не появился Ев-
гений Скачков, – рассказала искусство-
вед Ирина Бордовская. – Он не только 
создавал творческие работы, но и ор-
ганизовал скульптурную мастерскую в 
Иркутске – цех, где обучались молодые 

авторы, ведь монументы нельзя созда-
вать без специального технического 
оборудования. 

По ее словам, Евгений Скачков был 
очень добрым человеком, всем помогал, 
щедро делился своими знаниями, но, 
к сожалению, мало заботился о своем 
здоровье и благополучии. А ведь рабо-
та скульптора, помимо решения слож-
ных творческих задач, требует больших 
физических нагрузок.

Евгений Скачков родился в 1945 году 
в городе Каменск-Уральский Сверд-
ловской области. Окончил энергетиче-
ский техникум в Красноярске, работал 
на строительстве Красноярской ГЭС. 
Скульптурному делу учился в творче-
ских мастерских известных скульпто-
ров Виталия Левашова (Красноярск), 
Юрия Ишханова (Санкт-Петербург), Ви-
талия Цигаля (Москва).

– Евгений Скачков – это в своем роде 
феномен. Не имея академического ху-
дожественного образования, он освоил 
сложнейшую профессию, где требуется 
не только хорошо владеть искусством 
скульптуры, но и уметь композиционно 
вписывать свои работы в окружающее 
пространство, – отметила Ирина Бор-
довская. – У автора были природное 
чутье и талант. Он работал в реалисти-
ческом стиле, умел обобщить то, что 
нужно, отбросить лишнее и выделить 
главное. 

Губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев выразил искренние соболезно-
вания родным и близким Евгения Ива-
новича Скачкова. Его уход –  невоспол-
нимая утрата для региона.

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива семьи 
Евгения Скачкова

СКУЛЬПТУРНАЯ ЭПОХА ЕВГЕНИЯ СКАЧКОВА



2116 августа 2023 № 91 (2585)ИСКУССТВ

�� ПРЕМЬЕРА��Честное 
кино о событиях на 
Донбассе и героях 
специальной военной 
операции представили 
в Иркутске. Показы 
состоялись в рамках 
Первого общероссийского 
передвижного фестиваля 
«Кино на службе 
Отечеству». Один из 
них – документальный 
фильм «Отважные. Про 
любовь». Корреспондент 
газеты «Областная» взяла 
интервью у режиссера 
картины Олеси Шигиной, 
которая является 
основателем Комитета 
семей воинов Отечества. 

 Æ Олеся Николаевна, вам принадле-
жит идея фестиваля. Как удалось 
заручиться поддержкой его прове-
дения у президента России Влади-
мира Путина? 

– Это произошло на встрече с 
главой государства, куда я попала 
не только из-за того, что сняла 
кино на Донбассе, но и потому, что 
у меня сын доброволец. Он принял 
такое решение, когда находился на 
срочной службе. Зная характер сы-
на, я предполагала, что он так по-
ступит, не останется в стороне от 
того, что происходит. Несмотря на 
все свои материнские пережива-
ния, я рада, что он вырос настоя-
щим мужчиной. 

На встрече президент поддержал 
идею передвижного фестиваля. Ор-
ганизационные вопросы удалось ре-
шить за три месяца. Уже в марте 
этого года наши фильмы увидели 
первые зрители. Город за городом, и 
вот добрались до Иркутска. Впереди 
нас ждет еще 18 регионов, куда мы 
привезем наши фильмы. Кстати, в 
Иркутске из 22 картин фестива-
ля мы оставим 10 авторских, пото-
му что 12 телевизионных уже были 
ранее представлены в эфире. Эти 

фильмы будут показаны в вузах и 
на местных телеканалах.

 Æ На показе в Иркутске вы общались 
со зрителями. Поделитесь своими 
впечатлениями. 

– В первый день в Доме кино был 
полный зал. Cудя по откликам зри-
телей, на показ пришли родствен-
ники участников спецоперации, для 
них это очень важно. Был теплый 
прием и в библиотеке Полевых. Пер-
вые ряды заняли дети от четырех до 
12 лет. Пришли многодетные семьи. 
И все смотрели фильм от начала до 
конца, не отрываясь. 

Для меня это был лучший пода-
рок, потому что мои младшие дети, 
которым четыре и восемь лет, тоже 
слушают мои фильмы на монтаже. 
Мы все бережем своих детей от ин-
формации о горячих точках, но, я 
считаю, сегодня мы не имеем на это 
право. Думаю, что солдаты, которые 
находятся в зоне СВО, – лучший 
пример и жизненный ориентир для 
них. Это настоящие герои, которые 
защищают наше будущее. Не нужно 
думать, что дети все такие рани-
мые, ведь некоторые переживают 
в раннем возрасте страшные вещи 
и при этом остаются хорошими 
людьми. Думаю, очень важно, что-
бы они сегодня ощущали связь со 
своей страной, ее событиями. Кроме 
того, важно, чтобы фильмы уви-
дели ребята, чьи папы, братья или 
другие родственники находятся на 
передовой, их близкие люди – это 
гордость России! 

 Æ В Иркутске был показан ваш фильм 
«Отважные. Про любовь». Не все 
смогли его увидеть. Расскажите, о 
чем вы снимали? 

– У меня два фильма про Донбасс. 
Первый – «Отважные» –  снимался 
с июня по конец сентября 2022 года, 
и он в основном об ополченцах и 
мобилизованных ребятах в Донецке 
и Луганске. Второй фильм «Отваж-
ные. Про любовь» я снимала зимой 
2022–2023 года. Это картина о ре-
бятах, которые сейчас принимают 
участие в боевых действиях, о том, 
что они делают это во имя любви. 
Там есть истории, когда жена по-
ехала за мужем, отец за сыном. И 
главное, что у них нет ненависти к 
противнику. Многие наши солдаты 

говорят о том, что они защищают 
Отечество с любовью. У меня есть 
такая строчка в стихотворении: 
«Мы унаследовали святость и лю-
бовь, врагов не научившись нена-
видеть». Конечно, есть праведный 
гнев, но злости нет. Мы не умеем 
ненавидеть наших врагов, и в этом 
наша бесконечная духовная сила. 
Оказывается, можно идти в бой с 
любовью к своему противнику, и 
это русский феномен, если хотите. 

 Æ Еще один фильм был показан ирку-
тянам – «Война и Вера». В чем его 
особенность? 

– Это один из моих самых лю-
бимых фильмов в составе нашего 
фестиваля мощного режиссера Ве-
ры Водынски. Он посвящен непро-
стой теме – насколько возможно 
такое явление, как православный 
воин? Как может сочетаться вера и  
война? Кто эти священники, кото-
рые едут служить в зону СВО? Кста-
ти, сегодня, когда я прихожу в храм 
и не слышу проповеди, связанной 
с той ситуацией, которая проис-
ходит, с линией боевого соприкос-
новения, где ребята каждый день 
предстоят перед Богом и ощущают 
его каждую минуту, я очень огор-
чаюсь. Ведь именно на передовой 
Господь сейчас во плоти. Об этом 
парадоксе и чуде, что когда чело-
век готов к самопожертвованию, то 
рядом с ним встает Бог, говорят все 
солдаты. Очень ценно, что перед 
показом к зрителям обратился опе-
ратор картины Алексей Тодоров. 

Он ушел добровольцем на фронт и 
записал это видео на линии сопри-
косновения. 

 Æ В чем, на ваш взгляд, задача такого 
кино?

– Режиссер Максим Фадеев гово-
рит, что эти фильмы для того, что-
бы люди увидели, что такое боевые 
действия, и мы быстрее пришли к 
миру. Он снял свой фильм «У края 
бездны. Битва за Мариуполь глаза-
ми очевидца», находясь 40 дней во 
время штурма рядом с ребятами с 
камерой в руках. Фильм тяжелей-
ший, ведь большинства его героев 
уже нет в живых, и недавно погиб 
его главный герой – командир Во-
робей. Он снимает эту войну с 2014 
года. Наши режиссеры создавали 
свои фильмы под пулями, не думая 
о славе и деньгах. 

 Æ До спецоперации вы тоже снимали 
кино. Кто был их главными героя-
ми? 

– У меня более 30 документаль-
ных фильмов, которые посвяще-
ны людям из маленьких городов и 
сельским жителям. В цикле «Рус-
ский голос» на одной линии стоят 
известные поэты и простые парни 
из деревни. Такими картинами мне 
хотелось поднять самосознание на-
ших людей, чтобы они начали гор-
диться собой, потому что в России 
самый бесценный дар – это люди.

Также у меня есть цикл про 
многодетные семьи – «Воскресе-
нье за воскресеньем», потому что 
я уверена, что возрождение России 
начнется с большой семьи. Если мы 
не решим демографическую про-
блему, то наша страна не выживет. 
Герои фильмов – 12 семей от бед-
ных до очень богатых, от интел-
лектуальных до рабочих. И каждая 
бесценна, ведь там царит любовь. 

Я тоже, кстати, воплотила свою 
мечту стать режиссером и зани-
маться писательской деятельностью 
после того, как родила троих детей 
и еще одного воспитывала. Потому 
что дети – не помеха творчеству, и 
никогда ничего не поздно начинать. 
Рожайте детей как можно раньше, 
воплощайте свои мечты!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Олеси Шигиной

Кино о любви к Родине
В Иркутске показали документальные 
фильмы про СВО
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Мероприятие организовали при 
поддержке правительства Иркутской 
области, администраций Иркутского 
района и Голоустненского муници-
пального образования. 12 августа в 
акции приняли участие более 40 
человек, были покрашены фасады 
трех домов. В целом же «Фасадник» 
начался в Большом Голоустном еще 
в июне. За летние месяцы в поселке 
привели в порядок палисадники и 
обновили заборы 20 домов.

– Губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев поручил сфор-
мировать новый архитектурный 
облик территорий региона, кото-
рые являются местами притяже-
ния туристов. Перед нами стоит 
задача развивать эти территории 
с учетом природного ландшаф-
та, архитектуры, культурных тра-
диций, – отметил Руслан Ситни-
ков, первый заместитель предсе-
дателя правительства Иркутской  
области.

По словам руководителя агент-
ства по туризму Иркутской области 
Евгении Найденовой, в этом году 
акцию «Фасадник» впервые реши-
ли перенести из Иркутска в Большое 
Голоустное, чтобы показать пример 

того, как сами жители могут менять 
облик территорий.

 � Юрий ЮДИН 
Фото предоставлено организаторами 
акции «Фасадник»

ШКОЛЬНОЕ ЛЕТ  

В общем финале «Большой 
перемены» участвовали восемь 
школьников из Иркутской обла-
сти. Трое из них стали победите-
лями. Это ученицы Железногорской 
школы Дарья Синяк, лицея № 1 
Братска Даниэла Чижикова, школы 
№ 18 Братска Алиса Медведева. 

Их путь к победе был непростым. 
Первый этап конкурса – дистанци-
онный. Он предполагал рассказ о себе 
в формате видеовизитки, прохожде-
ние тематической игры-квеста, те-
стов, заданий, а также онлайн-со-
беседования. И уже те, кто лучше 
других проявился, получил шанс ис-
пытать себя в очном этапе, где ребята 
представляли свои проекты. Экспер-
ты оценивали логическое мышление 
участников, креативность, способно-
сти работать в команде и их комму-
никативные навыки. 

НОВЫЕ ЛОКАЦИИ ДЛЯ ГОРОДОВ 

Дарья Синяк, ученица железно-
горской школы, в этом году окончи-
ла пятый класс. Она рассказала, что 
вместе с командой на очном этапе 
разрабатывала архитектурные про-
екты, новые локации для российских 
городов. Сначала команда получила 
задание разработать пять достопри-
мечательностей для Крыма: 

– У нас появилось много идей, 
одна из них – туристический парк. 

Я, к примеру, предложила идею 
подводных экскурсий, чтобы лю-
ди могли в подводной лодке погру-
жаться в акваторию Черного моря, 
а экскурсовод бы рассказывал про 
подводный растительный мир и его 
обитателях. Второе задание – при-
думать новые локации для Сахалин-
ской области. Мы придумали разные 
проекты, в том числе для людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Потом делали макет своего 

города, в конце конкурса этот проект 
защищали. Архитектура, проекти-
ровка новых площадок – очень ин-
тересная тема, я бы хотела и дальше 
ее развивать. Сейчас думаю над ин-
тересными локациями для родного 
Железногорска. Хочется, чтобы люди 
не уезжали из города.  

Из запомнившегося Дарья от-
метила работу команды: все ребята 
были дружные, слушали друг друга, 
делали все слаженно. Также оце-
нила работу с экспертами: шли на-
встречу, поддерживали.  

Совмещать проект с учебой в об-
щеобразовательной и музыкальной 
школах Дарье было по силам: 

– Я не живу по расписанию, у ме-
ня нет строгого графика, но при этом 
не расслабляюсь и все начатое довожу 
до конца. Конкурс «Большая пере-
мена» – серьезное испытание, но 
мне понравилось участвовать, я рас-
ширила свои возможности, получила 
много опыта, познакомилась с новы-
ми людьми. Обязательно поучаствую 
в «Большой перемене» еще раз. 

Кроме общеобразовательной 
школы, Дарья обучается в музы-
кальной на двух отделениях: «Фор-
тепиано» и «Академический во-
кал», увлекается рисованием. В 
будущем рассматривает для себя 
творческую специальность, воз-
можно, связанную с музыкой. 

РЕШАЛА ПРОБЛЕМУ 
ЗАГРЯЗНЕНИЯ 

Победительница «Большой пере-
мены» из Братска Алиса Медведева 
окончила седьмой класс, о конкурсе 
она узнала на клас-сном часе в шко-
ле. Говорит, что ее привлекла воз-
можность попасть в лагерь «Артек», 
также было интересно попробовать 
себя в новом конкурсе.  

На очном этапе с командой она 
работала над проектом, который по-
мог бы решить проблему загрязне-
ния Волгоградской области. Ребята 
предложили новую идею, как бо-
роться с загрязнением водоемов: 

– Мы предложили сделать кон-
тейнеры из экологического пенопла-
ста, в котором находится сок либо 
граната, либо лимона, который будет 
окислять воду, тем самым очищать 
водоем. А на самом контейнере – 
растения, которые вырабатывают 
кислород. По поводу этой идеи я со-
ветовалась с наставником, а потом 
вместе с командой мы ее дорабаты-
вали. В общем, конкурс открыл для 
меня новые возможности, показал, 
что могу делать больше, и я собира-
юсь участвовать в нем повторно. 

Тема экологии, говорит Алиса, ей 
близка, потому что она занималась 
волонтерством, но сейчас больше со-
средоточена на творчестве.

ИНТЕРЕСНО ПРЕДСТАВИЛА 
КАНЬОН РУСКЕАЛА

Еще одна участница из Брат-
ска, победившая в проекте, Даниэ-
ла Чижикова окончила пятый класс 
лицея № 1. Также учится в музы-
кальной школе, ходит на дополни-
тельный английский, интересуется 
историей и литературой. Расска-
зала, что о конкурсе узнала за две 
недели до окончания регистрации 
от классного руководителя. 

– У нас регистрировалась где-
то половина класса, но участво-

вало человек десять, – отметила 
Даниэла. 

Говорит, что с каждым этапом 
было все интересней, можно ска-
зать, ею двигал спортивный азарт: 

– Сначала шел отбор из 100 
тысяч человек. Отсев был боль-
шой, дошло до 700 человек, потом 
до 300... И чем ближе финал, тем 
сильнее хочется победить. Но и 
победа даже не главное. Конкурс 
дал новые знания, опыт, друзей. 

Конкурс оказался серьезным, 
отметила братчанка: 

– На очном этапе с 11 утра до 
самого вечера мы сидели и реша-
ли различные задания, например, 
рассказать о себе за 30 секунд. И 
также за полминуты ответить на 
вопрос, который задал тебе экс-
перт. 

Заключительное задание – са-
мое масштабное. Команда Даниэ-
лы работала над проектом. Нужно 
было представить каньон Рускеала, 
рассказать интересно об объекте за 
две минуты. 

Победители финала «Большой 
перемены» отправятся в «Путеше-
ствие мечты» на поезде «Большой 
перемены» от Санкт-Петербурга до 
Владивостока и обратно. Причем в 
этом году маршрут будет обнов-
лен. Ребята увидят Уральские горы, 
Карелию, Байкал, космодром «Вос-
точный» и многое другое.  

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставили участники  
конкурса «Большая перемена» 

Большая перемена
 � УМНИКИ И УМНИЦЫ Три школьницы Иркутской 

области стали победителями Всероссийского 
конкурса «Большая перемена»: Дарья Синяк, 
Даниэла Чижикова и Алиса Медведева заняли 
первое место среди учеников 5–7 классов. В награду 
они отправятся в «Путешествие мечты» на поезде 
«Большой перемены» от Санкт-Петербурга до 
Владивостока и обратно. 

«Фасадник» преобразил дома в Большом Голоустном
CПРАВКА

Акция «Фасадник» старто-
вала в 2017 году. Тогда силами 
волонтеров в Иркутске привели 
в порядок семь домов. С этого 
времени она проводится еже-
годно. Уже покрашено 133 до-
ма. В мероприятиях приняли 
участие более 2500 человек.  
19–20 августа акция пройдет в 
областном центре.

 � ИНИЦИАТИВА  Акция «Фасадник», в рамках 
которой неравнодушные жители своими 
силами приводят в порядок деревянные дома, 
впервые прошла в поселке Большое Голоустное. 
Ее приурочили к 350-летию населенного пункта, 
которое будет отмечаться 26 августа.
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 � СЦЕНА Зачем 
современной молодежи 
театр, что ее волнует? 
На эти вопросы каждый 
день отвечают супруги 
из Нижнеудинска, 
режиссеры Александр 
и Наталья Савины. 
Они создали в городе 
экспериментальный 
молодежный театр, 
который вырос 
из дебютов и 
самодеятельности.

ПЕРВЫЕ ШАГИ

Александр Савин сценой увлек-
ся в 2013 году, занимаясь в мо-
лодежном театре «Лицедеи» под 
руководством Максима Размахни-
на. Там и встретил Наташу. Супру-
ги окончили институт культуры в 
Улан-Удэ и вернулись в Нижнеу-
динск. Работали в районном Доме 
народного творчества режиссера-
ми театральных представлений и 
праздников, мечтали о театре.

Для начала ребята создали те-
атр-студию «Школа аниматора». 
Школьников, студентов и рабочую 
молодежь Савины учили сцениче-
ской речи, сценическому движению, 
словом, актерскому мастерству. Ко-
манда участвовала в многочислен-
ных городских и районных празд-
никах, провела фестиваль «Хочу на 
сцену» для творческой молодежи 
из отдаленных поселений. 

Подготовили и спектакль. И хоть 
своей крыши над головой не было и 
репетировали где придется, первая 
работа вышла не просто удачной.

– Первый наш спектакль «Фото 
топлес» был посвящен теме бул-
линга. Такая остросоциальная пье-
са, – вспоминает Наталья. – Исто-
рия о подростках и их проблемах 
захватила зрителей.

И не только. Постановка «Фото 
топлес» стала лауреатом первой 
степени фестиваля «Арт-трофей», 
жюри его отметило и на форуме 
«Театральная деревня».

«ЕСЛИ БЫ»

В прошлом году супруги одно-
временно и не сговариваясь вы-
играли два гранта с проектом те-
атра «Своя сцена» – Александр на 
фестивале Росмолодежи «Таврида.
Арт» в Крыму, Наташа – на форуме 
«Байкал». Александр Савин, к сло-
ву, стал единственным победите-
лем из Иркутской области. 

Эта победа и грант в 550 тыс.  
рублей положили начало театру 
«Если бы». Камерный театр со сво-
ей сценой, светом и звукооборудо-
ванием, 28-ю посадочными места-
ми для зрителей будет проводить 
различные творческие эксперимен-
ты – показы, вечера и спектакли.

 Æ Откуда такое название театра?

– От великого режиссера и тео-
ретика сцены Константина Станис-
лавского, – отвечает Наталья. – Он 
утверждал, что большую помощь 
в том, чтобы найти правильную 
линию действий, актеру могут ока-
зать предлагаемые обстоятельства и 
«если бы».

Этот театр задуман как моло-
дежный, экспериментальный. На 
средства гранта снято помещение, 
оформлена сцена. Минимализм 
декораций открывает актерам 
простор для вдохновения и фан-
тазии. Обычный стул может стать 
и креслом пилота самолета, и ла-
вочкой в парке для влюбленных. 
Главное – эмоции, переживаемые 
на сцене, и зритель, к которому ты 
обращаешься.

Актеры театра – 26 человек от 16 
до 30 лет, со многими Савины уже 
неоднократно работали над поста-
новкой праздников. Ребята прош-
ли обучение. Их учили раскрывать 
режиссерский замысел, находить 
сценические решения, создавать 
нужную атмосферу приемами воз-
действия на зрителя.

– Репертуар наш – социально 
направленный, – поясняет Алек-

сандр. – В планах – проект первого 
спектакля «Я хочу в школу» по 
одноименной книге Андрея Жва-
левского. В каждом взрослом жи-
вет ребенок, и это помогает други-
ми глазами взглянуть на детские 
проблемы. В работе проект «Мы – 
люди» – о тяжелых судьбах людей, 
в силу обстоятельств оказавшихся 
в сложных жизненных ситуациях. 
Бомжи, асоциальные женщины, 
старики, брошенные близкими и 
доживающие век в хосписах, – 
все они станут героями будущих 
спектаклей. 

Сценарии Александр пишет сам 
по мотивам жизни реальных пер-
сонажей. 

Кроме того, режиссеры реани-
мируют постановку «Топлес», ко-
торая не потеряла своей актуаль-
ности в молодежной среде.

РАБОТАТЬ С ТЕМОЙ, 
КОТОРАЯ БОЛИТ

– Я занят литературной частью. 
Мы поделили сферы, чтобы не бы-
ло конфликтов. Два режиссера на 
одном проекте – это непросто, у 
каждого есть свое видение. Мы 
дополняем друг друга и доверя-
ем друг другу. Наташа занимается 

постановочной частью – разво-
дит актеров в пространстве, объ-
ясняет действие. У меня больше 
психологическая направленность, 
я актеров наполняю внутренне, 
объясняю им мотивы, – говорит 
Александр.

– Режиссер должен работать с 
темой, которая у него болит. Не 
волнует меня тема плохих дорог 
в городе, и я не буду об этом ду-
мать. А вот тема нескромности 
современных девочек очень меня 
огорчает. Значит, я найду способ 
сказать об этом со сцены устами 
молодых актеров, – уверена На-
таша.

 Æ Вы свою задачу видите в чем? Ка-
кой посыл несете публике?

– Для наших актеров «Если бы» 
– это социализация, личностный 
рост. Для зрителя театр – нрав-
ственно-педагогическое и эстети-
ческое воздействие, формирование 
хорошего вкуса. Театр вырывает 
зрителя из обыденности, предла-
гает поразмышлять, куда мы идем 
как социум, как общество? Мы хо-
тим, чтоб зрители, уходя со спек-
такля, о чем-то задумывались. А 
зритель у нас умный, «высоко-
лобый». Мы планируем не только 
спектакли, но и обсуждение их. Го-
товых рецептов не даем, не делаем 
назиданий, выводы после просмо-
тра зритель пусть делает сам. 

 Æ Как, по-вашему, сегодняшнее вре-
мя, оно для театра? Идут дис-
куссии о том, что этот вид ис-
кусства устарел.

– Сейчас в Иркутск приезжает 
Московский театр имени Евгения 
Вахтангова, а мы не успели купить 
билеты. Их уже не достать. Инте-
рес к театру есть и огромный.

Проект «Если бы» рассчитан на 
год. В августе публику ждет пер-
вый спектакль.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи САВИНЫХ

От великого Станиславского
В Нижнеудинске создан экспериментальный 
молодежный театр
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Виктор Астафьев – от первого лица

– Еще одна выставка 
«Сибирского литературно-
го треугольника» о Вален-
тине Распутине работает 
в селе Сростки, на родине 
Василия Шукшина, – отме-
тил директор Иркутского 
краеведческого музея Сер-
гей Ступин. – Проект – это 
встреча классиков литера-
туры, межмузейное взаи-
модействие, которое дает 
всем участникам проекта 
новые возможности и го-
ризонты.

Напомним, в проект 
«Сибирский литератур-
ный треугольник» вошли 
музеи, созданные на ро-
дине сибирских писателей 
Виктора Астафьева, Васи-
лия Шукшина, Валентина 
Распутина. Цель проекта 
– познакомить с их ма-
лой родиной, местами си-
лы и творчества, точкой 
достижения писательской 
и человеческой мудрости 
жителей трех регионов – 
Иркутской области, Крас-
ноярского и Алтайского 
краев.

– На протяжении мно-
гих лет три эти региона 
упоминаются вместе, по-
тому что являются зна-
ковыми для всей Сибири, 
– подчеркнула директор 
Красноярского краевого 
краеведческого музея Ва-
лентина Ярошевская. – Они 
связаны не только терри-

ториально, у них общая 
история, которая начина-
лась с освоения сибирских 
земель. Но самое главное 
богатство – люди, которые 
прославили ее на века, – 
Астафьев, Распутин, Шук-
шин. Их называли велики-
ми еще при жизни.

Идея выставки в том, 
что жизнь Виктора Аста-
фьева описана на планше-
тах словами самого писа-
теля. Здесь можно узнать о 
старейшем селе, в котором 
он родился, его детстве, 
родителях, дедушке и ба-
бушке, тяжелых моментах 
жизни, приходе в литера-
туру.

– В 2000 году, мень-
ше чем за год до инсуль-
та, Виктор Петрович начал 
писать свою биографию. 
На вопрос супруги Марии 
Семеновны, зачем он это 
делает, писатель ответил: 
«Пишу о себе сам, чтобы 
другие не наврали», – по-
яснила Валентина Ярошев-
ская.

Цитаты из этого труда 
можно увидеть на выстав-
ке, которая также интерес-
на архивными фотографи-
ями и подлинными пред-
метами, принадлежавши-
ми Астафьеву. 

– Самое тяжелое вре-
мя писатель провел в го-
роде Игарке, куда переехал 

его отец с новой женой, 
– рассказала Валентина 
Ярошевская. – О жизни в 
Игарке он вспоминал с го-
речью, ведь отец и мачеха 
мало интересовались им, а 
вскоре буквально выстави-
ли на улицу – он оказался в 
детском доме. 

«Беспризорничество. 
Сиротство. Детдом-ин-
тернат. Все это пережито 
в Игарке. Но ведь были и 
книги, и песни, и походы 
на лыжах, и детское весе-
лье, первые просветленные 
слезы», – писал классик в 
своих воспоминаниях. 

– На выставке можно 
увидеть газету «Больше-
вики Заполярья» 1939 года, 
где напечатано стихотво-
рение Виктора Астафьева, 
посвященное городу, – го-
ворит Валентина Ярошев-
ская. – Впервые литера-
турные задатки мальчика 
оценил поэт Игнатий Рож-
дественский, который по-
советовал ему подумать 
о писательской карьере. В  
17 лет Виктор Астафьев за-
канчивает шестой класс. 
Из-за проблем с арифме-
тикой его четыре года не 
пускали дальше пятого 
класса. Он начинает рабо-
тать, чтобы купить билет 
и уехать в Красноярск. Там 
он поступает в Железно-
дорожное ФЗО. Он писал: 
«Я не выбирал, куда пойти, 

место учебы выбрало меня, 
потому что там кормили, 
давали обмундирование и 
общежитие».

Через год Виктор Аста-
фьев стал составителем 
поездов. Работал дежур-
ным по станции, но после 
того как в Красноярск при-
шел эшелон из Ленингра-
да, часть вагонов которо-
го была полностью набита 
трупами, он был этим бук-
вально шокирован. Ночью 
ушел за 10 км в военкомат, 
хотя у него имелась бронь. 
На войне он потерял глаз и 
был контужен. На выставке 
представлены материалы, 
связанные с этим пери-
одом биографии, а также 
копия рукописи «Прокля-
тые и убитые». Он писал: 
«Это одна из главных книг 
в моей жизни, потому что 
здесь и пот, и боль, и грязь. 
Это моя окопная правда, 
а не генеральская». Еще 
одним программным про-
изведением Виктора Аста-
фьева была книга «Царь-
рыба».

– Виктор Петрович вспо-
минал: «Сижу на берегу со 
спиннингом, ловлю рыбу. 
Подъезжает лодка, выходит 
мужик, оборванный, гряз-
ный, косматый. Говорит: 
«Ты, что ли, писатель?» 
Отвечаю: «Ну я». Мужик 
достает грязную книгу без 
обложки и говорит: «Ты 

представляешь, какую ты 
книгу написал, она и у ме-
ня, и у браконьера в лодке, 
и у Рыбнадзора!», – от-
метила Валентина Ярошев-
ская. 

В экспозиции представ-
лены подлинные крючки 
писателя и копия письма, 
которая связывает трех 
классиков, где Валентин 
Распутин пишет Виктору 
Астафьеву о Шукшине, что 
тот тоже хотел сбежать из 
Москвы в провинцию. 

– Мария Семеновна была 
женой, подругой и секрета-
рем Виктора Астафьева, – 
отметила Валентина Яро-
шевская. – Внучка Полина 
рассказывала, что часто он 
мял рукописи и бросал их 
на пол, а его супруга про-
глаживала их через мо-
крую тряпочку. Буквально 
на следующий день он мог 
прочитать и сказать, что 
это очень хорошо! При этом 
Мария Семеновна была са-
ма замечательным писате-
лем, у нее издано 16 книг. 

На выставке можно 
увидеть шаль Марии Семе-
новны, а также полное со-
брание сочинений Виктора 
Астафьева, которое Крас-
ноярский краеведческий 
музей подарил Музею Рас-
путина. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

�� ВЫСТАВКА Беспризорное детство, военная юность, литера-
турная деятельность, как их видел сам писатель, представлены 
на выставке «В.П. Астафьев. Расскажу о себе сам…», созданной 
Красноярским краевым краеведческим музеем. С предметами 
экспозиции можно ознакомиться в Музейной студии Иркутского 
областного краеведческого музея имени Н.Н. Муравьева-Амурского 
в рамках проекта «Сибирский литературный треугольник».


